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AQUI NQ PASA NADA

Entre otras cosas, el régimen franquista nos tenía acostumbrados a la tranquilidad veraniega.
Tan pronto asomaba el primer calor, la desbandada era total e, incluso en los últimos años,
cuando las fuerzas democráticas avanzaron ya a posiciones firmes, se concedía una tregua
tácita, un compás de espera hasta el otoño, cada año más caliente.

Hasta en esto hemos cambiado. óCuando se ha visto un verano como éste? No sólo nadie ha

abandonado la escena, sino que han aparecido nuevos y muy eficaces protagonistas, dispues-
tos a abandonar las bambalinas para ocupar los puestos de honor del escenario. No ha faltado

casi de nada: crisis de gobierno, amnistia, revisión del concordato, manifestaciones a mansalva

festivales músico-políticos, contactos de altura, el PC a la luz pública, declaraciones. Hasta los

señ ores procuradores se han quedado — dicen — sin vacaciones, al menos aquellos que suelen

acudir de vez en cuando al reducto de las grandes decisiones.

Y aquí, 1qué pasa aqui? Pues. oiga, aquí no pasa nada de nada. Insensibles al pulso del país.
inatacables por la marea popular que sacude la vieja España. para revitalizarla. en esta Región
de nuestros dolores y esperanzas las cosas. este verano. han sido — están siendo—

como

siempre: a veranear tocan. poca inquietud había cuando la primavera y menos ha quedado para
la canicula. Y como. encima, en el reparto gubernamental no nos ha tocado ni la pedrea, ha

faltado incluso la emoción de cotillear por los bares sobre las características personales de éste

o aquél.
Y, sin embargo, todo está ahí, soterrado, palpitante, pese a los silencios y las apatías. Está

ahí — aqui —

porque son realidades visibles, magnitudes demasiado reales como para poder ser

ignoradas. Es una larga canción o un largo cansancio de decenios y hasta de siglos. Es un

sueño permanente, un letargo cierto, en el que permanecemos tierras y seres humanos, a la

espera continua de una voz, un grito, un estallido que nos saque del marasmo y provoque la

reacción colectiva necesaria para dejar de ser un cero a la izquierda, un vacio olvidado a las

puertas mismas de la ol/a madrileña.

Pero aquí, este verano. tampoco pasa nada. No hay huelgas ni manifestaciones. reuniones ni

asambleas, declaraciones ni mitines. No hay contactos políticos. ni rebeldías campesinas, ni

indignaciones corporativas. ni decisiones fundamentales.

Aquí, entre nosotros. este verano postfranquista, predemocrá tico, tampoco pasa nada.

LA OTRA OLIMPIADARIQUEZAS DE LA TIERRA

Por aqui decimos siem-

pre que somos una tierra

agrícola, ganadera y de-

más. Hay pocas referen-

cias a ese tesoro de la tie-

rra, celosamente guardado
en el subsuelo: la minería.

al menos para tomar con

c ene>a de cuanto se pudra
hacer si hubiera menos

improvisación, más insta-

laciones y más interés por

parte de quienes tienen en

sus manos la dirección del

Deporte.

y, en verdad, no hay mu

chos motivos para sentirs

orgullosos de lo que se es

conde bajo nuestros pies

Algo hay, sin embargo y

como siempre, es más lo

que podía haber, si se pu-

sieran los medios necesa-

rios para su explotación. el

caolín, por ejemplo, es una

de esas riquezas, poco co-

nocida y menos cuidada. A

ella dedicamos un infor-

me, amplio, exhaustivo.

Después de Montreal, La

Mancha. No es chiste: ca-

da cual organiza los Jue-

gos deportivos a su medi-

da, en función de los hom-

bres y mujeres que tiene a

su disposición. Ciertamen-

te, nuestras tierras no ofre-

cen un catálogo muy am-

plio ni brillante de depor-

tistas, pero ya es bueno

que los jóvenes ly algu-

nos, menos jóvenes) acu-

dan a una cita marcada

por el sello de la Región,
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EL AÑO DE UN POLITICO

ASI EMPEZO TODO

6 oLanso - Agosto 76

Meteórico Juan Alonso

Villalobos. El "primer alcal-

de democrático" de Cuen-

ca ha ido a por todas en el

primer año de su reelec-

ci6n. La política no permi-
te vivir fuera de tensi6n, ni

límites en los horizontes y

Juan Alonso Villalobos es

un "horno políticus" indu-

dable. Se llevó de calle la

elección para la Alcaldía,

aún a pesar de las oposi-
ciones latentes en el seno

de la Corporaci6n; ni que

decir tiene que acceder a

la Procuraduría de la Ad-

ministración Local es algo
comido para el alcalde de

una capital de provincias
tal que Cuenca, como se

demostró; llev6 su "come-

z6n política" a las discu-

siones en el seno de las

Comisiones de Cortes y le

vali6 la defensa, ante el Ple-

no, de una enmienda que,

luego, le ha venido crean-

do sus problemas en el mis-

mo seno de la Corporación

que preside
— el tercio sin-

dical le niega el pan y la

sal —

y vió, en plena calígi-

ne, un resquicio en la puer-

ta del Consejo del Reino.

No nos sorprendió que

Juan Alonso Villalobos in-

tentara el copo. Dispuesto
él, hombre parlamentario,
escuch6 el canto de sirena

que llegaba de tierras za-

moranas. Detrás podría es-

tar la U.D.E., su grupo po-

lítico, la indecisión de algu-

nos y la palabra de otros,

sobre la base de unos trein-

ta votos gestionados. Con

el plazo casi justo fué el

cuarto candidato junto a los

alcaldes de Madrid, Sego-
via y Valencia, para ocupar

un lugar en el Consejo del

Reino. Luego vino la vela

de las armas sobre las al-

fombras del Palace. Trein-

ta y cuatro votos posibles,
en la tarde del 21 de julio;
muchos menos en los al-

bores de la víspera; renació

la esperanza en el anoche-

cer del 22; descartado Ares-

pacochaga, el Alcalde de

Segovia no contaba, solo

Román Izquierdo podría, y

los hados de las Cortes hi-

cieron el resto, con el viejo

estilo, con la misma capaci-
dad de desmentir augurios,

1CENICIENTA DEL B.U.P.?

aunque debió mandar el

pacto de las fuerzas que

hoy en la Cámara, pueden

pactar. La UDPE se llevó

el sillón del Consejero por

Administración Local, la

UDE sentó en el Consejo
al Procurador Familiar por

Hasta que no se realicen

las pruebas correspondien-
tes a Septiembre no será

posible hablar de resulta-

dos definitivos de este pri-
mer curso del Bachillerato

Unificado Polivalente que

este año ha iniciado su ca-

minar según lo dispuesto
en la Ley General de Edu-

cación. Sin embargo, si

pueden aventurarse unas

impresiones sobre este

nuevo plan de estudios a

partir de conversaciones

con profesores, alumnos y

cuantos de una forma u otra

están relacionados con la

enseñanza. De estas pri-
meras opiniones, se puede
deducir que en esto, como

en otras cosas, Cuenca es

también Cenicienta.

Los Delegados de los

nueve cursos de 1.' de

EDucAclosu 7IGUAL PARA Tooosr

Logroño, De la Puerta Quin-

tero, y todos contentos

IHasta la próxima! que es.

tá ahí mismo, porque si no

estamos en "of-side" Juan
Alonso Villalobos piensa an

la pr6xrma. ~

B.U.P. del Instituto Alfon-

so Vlll (360 chavales estu-

dian en este Centro estas

enseñanzas), presentaron

una tabla de problemas

que ellos mismos habían

encontrado al encararse

con este curso. La lista es

larga y comprende desde

la falta de orientación, eva-

luaciones, recuperaciones,
abundancia de clases y

otros. De primeras, el he-

cho de que los chavales se

"preocupen" e intenten

dar salida a sus problemas
no deja de ser positivo; de

otro, sus peticiones, bien

razonadas todas, no han

encontrado la lógica res-

puesta a no ser en el pro-

pío Centro, no del MIniste-

rio que es quien contaria

con la posibilidad de darle

respuesta.
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RIOS Y CONTAMIRACION

VERANO V

ááientras, el profesorado

tampoco se muestra con-

forme con los resultados

del nuevo plan, coincidien-

y esto es importante,

en ia mayoría de sus que-

)~~ con los alumnos. Ha-

'y!n fundamentalmente hin-

capié en que el nivel ha

descendido apreciablemen-

te y que no se ha conse-

guido una educación más

racional y científica, sino

unicamente recargar los

horarios hasta límites poco

aconsejables.
Al principio de este co-

mentario hacíamos alusión

a que Cuenca había resul-

tado también aquí perjudi-

cada. En efecto, Cuenca

es una de las provincias de

mayor extensión de Espa-

fla y, a la vez, una de las

que integra mayor número

de pueblos, gran parte de

ellos muy pequeños; resul-

tado: abundancia de es-

cuelas unitarias en las que

un maestro, a veces dos,

se las tienen que valer para

atender a críos de 8 niveles

distintos, lo que, lógica-
mente, implica que, por

mucha buena voluntad que

se tenga y aunque la ca-

pacidad del profesorado de

E.G.B. sea alta, los resul-

tados nunca pueden ser

los apetecidos. Indudable-

mente, la preparación con

que llegue a primero de

B.U.P. un niño procedente
de escuela unitaria nunca

será tan alto como la que

posea otro procedente
de una agrupación o co-

legio, donde cada nivel

cuenta con sus propios
educadores así como espe-

cialistas en áreas concre-

tas. De esta forma se crea

ana desigualdad que se

acentuará progresivamen-
te, alcanzando su punto
crítico con la llegada al ins-

tituto, donde los profeso-
res se encuentran con que
no todos los alumnos tie-

rlen el mismo grado de

preparación. pues en esta

situación se encuentran

gran parte de los chavales

canquenses. Las provin-
cias españolas que cuen-

tan con más cantidad de

agrupaciones escolares ten-

drári por tanto un nivel su-

perior que las que cuentan

ñtndamentalmente con uni-

tarias, caso en el que nos

encontramos en nuestra

provincia, fundamental-

mente en La Sierra y en La

Alcarria, pues La Mancha,
con pueblos más grandes,
tiene menos problemas en

este aspecto al contar con

mayor número de agrupa-

ciones.

Como nos señalaba un

Licenciado, la solución no

puede consistir en bajar el

¡Qué bonito, verde, fres-

co y... contaminado baja
el Júcar este año! Y quien
dice el Júcar, dice también

sus riberas. Para millares

de personas, los kilómetros

que hay entre Villalba de

la Sierra y Cuenca son el

lugar ideal para tumbar los

cuerpos al sol, mientras los

ninos juegan con la arena

y las chuletas se asan a la

parrilla. Pero el sol se va,

el baño termina y los hue-

sos de la carne, las latas de

conserva —vacias —

y las

balsas de patata permane-

cen, menos algunas que,

van a parar al agua del rio.

De esa veintena de kiló-

metros, un par de ellos son

especialmente queridos por

los campestres de los días

festivos: los que constitu-

yen el Chantre. Hace un

año, durante la celebración

del Día Mundial del Medio

Ambiente, una voz muy

autorizada, la del Jefe pro-

vincial de Sanidad, se alzó

y dijo: "El Chantre es un

peligroso foco de contami-

nación, un lugar inadecua-

do para la estancia de seres

humanos". Más de doce

meses después, la situacinn

es peor. EL BANZO li

querido saber si realmente

el problema es serio. Y don

Fermín Torres Cañamares

ha contestado que "La

contaminación de los cur-

sos superficiales de agua,

si siempre es dificil de evi-

tar, más lo es en esta épo-
ca en que la sequía, al re-

ducir notablemente su vo-

nivel en el B.U.P., lo que a

la larga sería perjudicial; la

respuesta a este problema,

y a otros muchos tiene que

partir forzosamente del Mi-

nisterio que arbitre fórmu-

las para que los estudian-

tes de E.G.B., cuenten to-

dos con las mismas posibi-
lidades a la hora de enfren-

tarse con algo tan impor-
tante como es la educa-

ción. ~

lumen, hace que la autode-

puración de tales aguas,

disminuya notablemente

precisamente en el momen-

to en el que sufre una ma-

yor contaminación".

EL BANZO ha insistido,
intentando conseguir una

respuesta más concreta,

pero el Jefe provincial de

Sanidad dice que no quiere
tener más enemistades,

"porque, mire usted, ya

tengo bastantes por decir

las cosas claras".

Y es que, al parecer, ha-

bria que apuntar con el de-

do a mucha gente. Buscan-

do, buscando, hemos en-

contrado algunos posibles

culpables. Por ejemplo, la

Comisaría de Aguas del

Júcar, que debería estable-

cer una vigilancia intensa

en toda la zona afectada,

es decir, desde el mismo

nacimiento del rio hasta la

capital. Por ejemplo, las

mujeres de los pueblos de

ese trayecto que lavan en

las aguas del Júcar (y si no

tienen otro sitio, 1de quién
es la culpa?), o los mismos

pueblos cuyas aguas resi-

duales vierten también en

la corriente (y si no tienen

estaciones depuradoras,

1de quién es la culpa?), sin

olvidar a los pescadores,
sobre todo a los que llue-

ven de provincias limítro-

fes dispuestos a no dejar
una trucha ni un cangrejo.

Todo ello, sin olvidar

cauces infectos como el del

rio Mariana, que viene a

parar precisamente al Chan-

tre, y cuyas aguas estanca-

das son hervidero de mos-

quitos y suciedad.

Y sin olvidar quizá el

principal elemento conta-

minante: el hombre des-

preocupado, porque, dice

don Fermín, ''es funda-

mental llevar al ánimo de

todos el que cada uno de

nosotros —

en grado mayor

o menor— somos motivo

de contaminación de cuan-

to nos rodea y gran parte

de nuestra labor sanitaria

va dirigida en este sentido".

Y mientras nos conven-

cemos de que esto debe ser

así y mientras los servicios

de saneamiento de muchos

de nuestros pueblos desta-

can por su inexistencia, es-

tamos dejando el campo

hecho un porquería. ~

llnnun 7R - I 7
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A mi por lo claro... ¡eh!... sin remoños... por dond'ablan los

tios... qu'en las Güesas sernos mu cabales... yala ¡pregunte... ande

pregunte!... que tos los periodistas d'ora son mas retorcíos que la

puñeta... ¡ya no hay revisteros como los d'enentes! ¡aquellos si que

sí...! ¡ande... tireme... que va a escuchar verdades como puños!
—

1Es Ud. monárquico?
—

¡Hombreeee...!
—

1Republicano?
—¡guenoooo...!
—1Que coño es Ud.?

—...pissssschchch... ¡Liberal!
—

Oiga, estamos en 1.976...

IAñI Isí
—

1Santiago Carrillo o Blas Piñar?
—

¡Chorra maestro... que no es por ahí...!
—

1Dígame, entonces, por dónde?
— ¡Ud. pregunte maestro...!
—

1De la UNE?
—

;Ea..!
—

1De la UDE?

—

!Eaa..!
—

1De la USDE?

—¡Eaaa...!
—

1De la PDP?

—¡Eaaaa.. í

—1De FEDISA?

—

! Eea...!

—1Del PCE?

— Eeeaa..!
—1Del PCI?

— Eeaa..!
—1Del FPD?

—~!Enana..!
—1Del PSP?

— Es..!
—

1De GODSA?
—

;Esas..!
—

1Del MC?
— Eaaa..!
—

1Del Gari?

—

! Andá...!

—1Del Olla?
—

¡...tu padre!
—1Del PSOE?
—

¡...psss ea!
—Pues... 1de qué coño es Ud.?
— iDE LA UNION BALOMPEDICA CONQUENSE CHORRA!
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LA MANCHA

FUERZAS POLITICAS Y HECHO

REGIONAL

Continuamos en este número nuestro informe

sobre las fuerzas políticas que operan en La Mancha.

Lss preguntas siguen siendo analogas s las hechas en

el caso anterior: opinión ante el hecho regional,

viabilidad de éste en la Mancha, capacidad de

politización de las gentes de nuestra región, estructura

actual de los diversos partidos, número de militantes,

localidades en las que se hallan asentados. Todos los

grupos políticos consultados de Coordinación

Democrática han mostrado una notable reticencia a la

hora de dar datos y cifras, dado el estado de

semilegalidad no querida en que se hallan todavía;
habrá que esperar a las anunciadas elecciones de mayo

de 1977 para saber cuál es en realidad la capacidad de

convocatoria de los diversos partidos políticos y su

asentamiento entre nosotros. Si vale como muestra,

tomemos dos botones: en las elecciones de febrero de

1936, últimas del régimen anterior a Franco votaron a

las derechas y el centro del 30 al 35 por ciento en

Cuenca, del 35 al 40Iyo en Ciudad Real y Guadalajara
y del 40 al 45IFIo en Toledo y Albacete. Por su parte,
en las últimas elecciones legislativas de septiembre de

1971 para elegir procuradores por el tercio familiar, el

grado de abstencionismo (es decir, y con los naturales

márgenes de error, de potenciales,opositores o

desinteresados por la política del frsnquismo) fue el

siguiente: menos del 39Iyo —o sea, hubo más de un

61ero de votos sobre el total— en Cuenca, y Toledo y

del 40 al 54oro en las demás provincias de la región. El

hecho destacable en esos 35 años que median entre las

dos elecciones es la reversión de Cuenca: de ser la más

potencialmente desafecta a las fuerzas conservadoras a

ser uno de sus bastiones más seguros. El hecho es

sociológicamente muy interesante y habrá que tratarlo

con detenimiento en algún número de EL BANZO.

Vayamos con las opiniones:

JOSE MARIA GIL ROBLES Y GIL DELGADO (FPD): "Los

manchegos deben tener conciencia del vacío que actualmente

impera en la región, de su aletargamiento".

tegoría, unas siempre a remolque o a

merced de las otras.

Hay quien dice que el poder central

sólo ba atendido las demandas autó-

nomicas en tanto en cuanto estas hau

sido presentadas de una manera agre-

siva y virulenta. Esto es solo parcial-

mente cierto, porque está claro que el

poder central ha atendido con mayor

sohcItud las reivindicaciones catala-

nas, que por lo general nunca se han

prencntado de una forma violenta, si-

no de un modo pacífico.

Hay que entcI.der las diferentes re-

giones de acuerdo cou el grado de

voluntad autonómica que entre ellas

existe, y también de acuerdo cou lo

que son sus notas distintivas. Eu este

orden de cosas es evidente que sou

muy diferentes los casos de, por ejem-

plo, Gaíicia y Andalucia, y los de

Aragón y Canarias, eu unos casos con

diferencias de cultura y lengua, eu

otros con diferencias estructurales

JOSE MARIA GIL-ROBLES Y QUIÑONES
(PADRE DE NUESTRO ENTREVISTADO)
ES UNA DE LAS GRANDES FIGURAS

DE LA DERECHA

DEMOCRATICA ESPAÑOLA

dnnntn TR eLa a 4

"Sobre el regionalismo las posicio-
nes de nuestro partido siempre han

sido muy claras. Ya eu uu libro que

publicamos en 1964, "Cartas del pue-

blo español" (entonces con el nombre

de Democracia Social Cristiana) pe-

diamos autonomía para las diversas

regiones españolas. Más tarde, en 1971,
cuando se convocarou las primeras
lornadas demócrata cristianas pedi-
mos, junto con los demás partidos
que componen el equipo demócrata

cristiano del Estado español (partido
Popular Democrático Andaluz, Uuion

Democrática del país Valenciauo, etc)
abogamos por un federalismo como

forma constitutiva del estado español.
Este federalismo entendemos que

tendría que ser similar al de la Repu-
bilca Federal Alemana, en el que cada

Pueblo, cada región se diese su propia
Constitución. Eu este orden de cosas

de

"os oponemos a la futura existencia
e regiones de primera y segunda ca-

ecónomicas. Pero es evidente que la

autonomía sólo será posible en la me-

dida que sea la muestra de una pre-

sión popular auténtica eu su favor.

Es evidente que el peligro de los

regionalismos indiscriminados, crea-

dos algunos un poco artificialmente,
es grave. El equipo democratacristia-

no del estado español lo tratará en su

próxima reunión, pero partiendo de

la base de que uo nos gusta el modelo

italiano cou sus regiones autonómtcas dá

que en el caso español Do contribuiria p
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a solucionar buena parte de los pro-

blemas actuales.

Entendemos también que no hay

que deslindar los problemas económi-

cos de los políticos. Autonomía politi-
ca si, pero acompañada de autonomía

económica.

A FPD no le gusta la solución del

estado integral que se intentó durante

la segunda república. El procedimien-
to de ir pidiendo las autonomias suce-

sivamente, tras consultas populares a

la base de la región, tiene el inconve-

niente de que origina un periodo de

tiempo largo durante el cual las desi-

gualdades entre las regiones son cada

vez más marcadas. Es un procedi-
miento que tiene todos los inconve-

nientes del federalismo y ninguna de

sus ventajas. Acarrea tambien el pro-

blema de un tácito compromiso de

solidaridad defensiva entre las regio-

nes, de una desconfianza por princi-

pio contra el poder constituido, de un

enfrentamiento puntilloso y muchas

veces estéril.

La Mancha presenta dos aspectos

principales: el técnico o técnico-urba-

nístico, y el político. En el primero de

ellos Madrid es el problema, dado su

volumen de expansión. Es evidente

que la capital está omnipresente en

toda la región. Su influencia es decisi-

va. Ahora bien, la disyuntiva que se

le presenta a la región es: 1esta in-

fluencia debe ser controlada o nego-

ciada?. 1Se debe actuar sistemática-

mente contra la capital o pactando en

pie de igualdad con ella?.

Es evidente que la región también

tiene un problema político. Los man-

chegos deben tener conciencia del va-

cío que actualmente impera en la re-

gión, de su aletargamiento.

El "hecho diferencial" de la Man-

cha es el paisaje, que traduce muchas

cosas.

En ese sentido hay que tener en

cuenta que los alrededores del sur de

Madrid son tambien Mancha. A nivel

de cultura popular existe un folklore

característico, muy diferenciado ycon

gran arraigo aún entre los manche-

gos. El problema es que venimos a

parar siempre a lo mismo: 1Que se

hace con Madrid?. No se puede pres-

cindir de él pero tampoco dejarse do-

minar por él. Del exito en la resolu-

ción de este dilema depende la viabili-

dad de la región.

Respecto a la infraestructura en-

tiendo que el verdadero eje de comu-

nicación de la región es el espacio

Toledo-Aranjuez. Basándose en esto

habría que distinguir en el futuro de

la región la capitalidad de ésta con la

capitalidad del Estado. Las ciudades

10 eLanvo -
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LUIS LARROQUE (ID): "Si no se consigue un estado federal

las tensiones políticas serán insoportables y los problemas en la

práctica terribles".

LA PLANA MAYOR

DE IZQUIERDA DEMOCRATICA,
DURANTE EL CONGRESO

DE EL ESCORIAt

que cuentan con más brazos para esta

capitalidad son Toledo, Ciudad Real

y Aranjuez, pero sin subyugarse en

demasía por los nombres, buscando

sobre todo una capitalidad equidis-
tante de sus confines y bien comu-

nicada.

La capacidad de politización de la

región es, por ahora, baja. De nues-

tra Federación es el Partido Popular
Democrático Castellano el que se ocu-

pa de canalizar las inquietudes políti-
cas de las gentes que nos son afines.

No hemos querido por ahora distin-

guir entre ambas Castillas, dado el

enorme vacio político que padece la

región. En la Mancha hay, sobre to-

do, una amplia implantación del apa-

rato político del Movimiento (ANE-

PA, UDPE) que entendemos que está

viejo y sin muchas ideas. Por otra

parte tenemos implantaciones coyun-

turales del PCE (como en Viílamaíea,
por ejemplo). Finalmente hay algunas
iniciativas de los grupos socialistas y

democratacristianos aún en estado

embrionario. Otra cosa que es eviden-

te, es que no se puede desdeñar la

"España cuenta desde siempre con

un substrato de naciones-regiones con

diferencias históricas acusadas, así co-

mo con nacionalidades como Gaííza,
Euzkadi y Catalunya.

parte industrializada de la región par

que sirva como equilibrio de la zon

agrícola que presenta los defectos de
ser un agro poco desarrollado contrth
lado por un sistema cooperativo que
encubre un caciquismo muy arraigada

Respecto al número de militantes,
hemos tomado la decisión de no dar
los hasta que no estemos legalizados

l

pero lo que sí puedo decir es que más
de la mitad de los integrados de la
Federación pertenecen a Castilla y A„.

dalucia (PPDA, FDC).
De todas las provincias de la Man-

cha, la que nos parece más interesan.
te para desarrollar nuestra labor es

Albacete. La que presenta más pro-

blemas por ahora es Cuenca. Las pro-

vincias de la región que están más

leios de Madrid, las más marginadas
son las que merecen nuestra atención

prioritaria porque quizás tienen una

sensación más aguda de sus propios

problemas y entienden mejor su re-

gionalismo. Las otras presentan un

predominio centralista tremendo y es

más dificil que manifiesten sus inquie-
tudes."

En las regiones en que renace la

conciencia regional, el hecho regional
es una discusión por ahora meramen-

te teórica, con la ventaja de que el

regionalismo es un proceso vivo y abier-

to. Tenemos, por ejemplo, el caso de

Castilla y Andalucía en las que el pro-

ceso de reivindicaciones regionales es

muy parecido i se fundamenta en un

ostensible subdesarrollo.

Piens«que no va a ser posible el

crear regi«uei ficticias que sirvan de

freno para las reivindicaciones de

aquellas cuyo hecho diferencial es só

lido y antiguo; el empuje regionalista
es demasiado fuerte para hacer esto

posible.

Pero, de todos modos, no hay que

perder de vista la solidaridad entre la

diversas regiones, los diversos pueblos
de España. Aún a riesgo de emplear

una frase muy manida y tantas veces

desprovista de significado, somos uns

"unidad de destino".

Otra cosa que hay que tener m"y

en cuenta es lo que objetivamente
de
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PANTALONES PAPA TODOS

CUENCAPlaza del Generalísimo n.' 8+Teléf. 214194

b n ser las autonomías regionales, pa-
ben se

> evitar el caer en el caciquismo, que

tp daño ha hecho al pais. Es nece-

~p pues respetar las estructuras de

caracter nacional. El PCE, la Demo-

acía Cristiana, los socialistas deben

superar
los regionalismos estériles y

enfrentados entre si.

Por otra parte tengamos presente

que la unidad de la clase obrera

básica y hay tlue salvaguardarla ante

todo. El hecho regional no debe des-

gastaría, y menos romperla,

La constitución de 1931 podría ser

un punto de partida para estructurar

el hecho regional. En el caso de Euz-

kadi —

yo soy vasco como usted sa-

be— es urgente como primer paso, el

revitalizar el estatuto de 1936. Tam-

poco creo que el Estatuto sea motivo

de rencillas entre regiones. Cataluña y

Galicía son regiones sin estatuto privi-

legiado, las demás también podrían

acceder a esa situación. Es un cierto

redescubrimiento de la fórmula fede-

ral que se intentó en 1936.

Izquierda Democratica entiende que

este federalismo debe ser de un tipo

similar al italiano, aunque con algu-
nas soluciones diferentes de tipo ad-

ministrativo. No acabemos partiendo
del centralismo y pasando por la cen-

tralización redescubrir los reinos de

taifas. Queremos un estado federal

partiendo de Estatutos aplicables y de-

finidos pero no redescubriendo el ¡Vi-
va Cartagena! .

A mi entender este estado federal

es imprescindible; los casos de Euzka-

di y Catalunya así lo requieren. Si no

se consigue, las tensiones políticas se-

ran insoportables y los problemas en

la práctica terribles. Esto no indica la

creación y mantenimiento de regiones

sometidas, secundarias. Abundando

en el caso tenemos la situación de

Canarias, donde algunos sostienen

que cada isla debería tener su propio
estatuto (caso de los seguidores de

Cubillo) pero donde es evidente que

las islas lo deben tener en pluralidad.

Respecto a si es posible soslayar la

división provincial de Burgos, del año

1833 entiendo que al tener ya mas de

140 años de vigencia es un jalón irre-

versible. Hay que ir a un colectivo

superior teniendo en cuenta esos limi-

tes provisionales, que si en origen fue-

ron delimitaciones sobre el papel, hoy
tienen una realidad apreciable, como

los que hay entre Vizcaya y Alava,

Logrono y el País Vasco, León y Za-

mora.

Lo que es evidente es que las regio-
nes no pueden tener un tratamiento

unitario, ni procesos de formación

unitanos. Existen tambicn casos de

subregiones sin caracieristicas perfec-
tamente definidas (como es el caso de

La Mancha) cuyo tratamiento de la

solución a sus problemas debe ser

fundamentalmente económico, ya que

no son centros políticos. O sea, aten-

ción preferente a las infraestructuras

y las reivindicaciones económicas.

La región manchega tiene como

condicionante el moverse en el entor-

no de Madrid capital. Los efectos que

esto tiene sobre la región son de or-

den económico principalmente y yo

entiendo que hay que tener en cuenta

un "hecho diferencial" muy peculiar:
el replanteamiento de la representa-

ción de esta región en las Cortes. En

unas futuras Cortes Constituyentes
veremos como se consiguen represen-

tar los mtereses deI.a Mancha en la

medida en que esta representación va

a ser necesitada por la región. Los

procuradores elegidos ahora lo son de

un modo semidigital, y los resultados

para la región están a la vista, y eso

que en teoria la representación igual

para cada provincia, debiera favore-

cer a las menos pobladas. En la prác-

tica, nada o muy poco han hecho los

procuradores elegidos para con su

provincia. Habría que plantearse pues

el tema de cómo estarán representa-

das estas subregiones en las Cortes

Constituyentes.
Por último he de decir, que la ca-

pacidad de politización de la region es

enorme, y más por los problemas tan

graves que tiene que afrontar. No

creo en el llamado conformismo de

los campesinos y entiendo que el sec-

tor primario va a ser uno de los mas

reivindicativos en un futuro próximo.
Noto una movilización política cada

vez mayor de las provincias manche-

gas. El gran desconocimiento politico

que ahora existe entiendo que será su-

perado en muy poco tiempo.

Respecto al número de militantes y

su organización, hay que tener en cuen-

ta que los partidos interclasistas no

obreros (como es Izquierda Democra-

tica) cuentan con un gran número po-

tencial de votantes, pero que la gente

que los apoya presenta un temor ma-

yor que el de ln integrantes del socia-

lismo (en todac sus vertientes) a mani-

festar suc convicciones politicas y a

hacer lahni partidaria mientras no ec

ten legalizados. Ha ia cnionces no

podremos saber cual cc el número de

nuestriic militante~, ni la niganización
exacta úe nuestros cuadr ic".

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #10, 1/8/1976.



COOPERATIVA

GANADERA

El comercio al revés

El día 3 de mayo de este año, Abel

Rodriguez, presidente provisional de la

Cooperativa Ganadera "San Antonio

Abad", de Cuenca, dirigía una carta al

contable de la entidad, Domingo Martí-

nez, trasladándole el acuerdo tomado el

21 de abril anterior por la Junta Rectora,

que decidi6 "amonestar a Ud. por las

anomalías observadas en la marcha conta-

ble de la Cooperativa, en cuanto se refiere

al ejercicio de 1974, y la apertura de 1975",

a la vez que se le pedía que aclarase cier-

tos datos que permitieran esclarecer las

diferencias entre las operaciones, para

confeccionar los oportunos asientos. La

carta del presidente terminaba: "Igual-

mente se acord6 recordarle a Ud. el respe-

to y comunicaci6n para cualquier duda y

determinaci6n a tomar".

No habían pasado veinticuatro horas

cuando el contable, Domingo Martínez,

contestaba al presidente con otro escrito,

en el que establecía los siguientes puntos:

"1.' Que si existen anormalidades en la

contabilidad, no son imputables a mi la-

bor, que está limitada únicamente a los

asientos contables en libros y fichas auxi-

liares, susceptibles siempre de las correc-

ciones necesarias bajo las indicaciones de

los Gerentes y del Asesor contable de esta

Cooperativa antes de sentarlas definitiva-

mente en los libros de contabilidad legali-

zados.

2.' Que esta condici6n aún no se ha

cumplido, porque el Libro Diario legaliza-

do existente en esta Entidad, está sin ope-

raciones desde el día 31 de diciembre de

1971, fecha en que yo aún no pertenecía a

la Cooperativa.
3.' Que me consta que los Balancea

anuales presentados a la Junta por los

Gerentes están amañados premeditada-

mente para desvirtuar los resultados.

Por lo expuesto, el Contable que suscri-

be no es responsable en ningún modo a

ninguna clase de anomalías, ni merecedor

de ninguna amonestación, por lo que con

esta fecha doy conocimiento de estos he-

chos a las autoridades competentes para

que envien una comisión investigadora pa-

ra ver d6nde están las referidas anormali-

dades".

La asamblea del escándalo

Domingo Martínez, sin embargo, no

cumplió su amenaza y no dio parte a nin-

19 Lneo . hsnste Ia

guna autoridad. La Junta Rectora se tra-

g6 la carta y call6, a pesar de las graves

acusaciones contenidas en el escrito y, es-

pecialmente, la referencia a la doble con-

tabilidad. Otro problema preocupaba a los

rectores de la Cooperativa: la Asamblea

general de socios convocada para el dia 11

de ese mismo mes de mayo, primera que

se celebraba ¡después de cuatro aiíosl en

que no se habían rendido cuentas ni infor-

mes de ningún tipo. Doscientos socios, de

los mil cuatrocientos que forman parte de

la Cooperativa, acudieron a la convocato-

ria y el acto acab6, según los testigos del

acontecimiento, como el rosario de la auro-

ra, ante la imposibilidad de que nadie en-

tendiera qué estaba pasando con la enti-

dad y, muy concretamente, por qué la

Cooperativa está al borde de la quiebra.

Ante la clara inhibición de gran parte

de los socios (pensemos en el porcentaje
de asistentes) y la confusi6n sobre muchos

de los términos empleados, se acord6 pre-

parar un informe por escrito, para enviar-

lo a todos, junto con un cuestionario en

que se intentaría resumir un proyecto de

acción en el futuro, cuya orientaci6n fun-

damental se puede concretar en este pun-

to: o vitalizaci6n o venta a otra sociedad.

Una operación política

A estas alturas, pues, aparece al borde

del fracaso una de las empresas cooperati-

vas más ambiciosas llevadas a cabo en la

provincia de Cuenca. Pero, y esto es algo

que ahora todos dicen, su nacimiento no

respondi6 a la demanda de la base, sino

que fue una idea surgida en las alturas,

con la pretensi6n, habitual por otra parte,

de que unos cuantos políticos pudieran

marcarse tantos triunfalistas. Nadie contó

con la base y la base decidi6, de inmedia-

to, lavarse las manos en el invento.

El informe enviado por la Junta Recto-

ra a los socios, tras la citada Asamblea

General, es exhaustivo, tanto que se da

por supuesto que pocos han conseguido
enterarse de su contenido, tal es el cúmulo

de cifras, porcentajes, escalas y expresio-
nes econ6micas que contiene, difíciles de

entender para quienes aún gustan de prac-

ticar las cuentas de la vieja. Pero, en cual-

quier caso, el informe contiene algunas

expresiones que vamos a reproducir segui-

damente, porque concretan con claridad

algunas de las razones que han llevado a

la Cooperativa a su actual situaci6n criti-

ca, si bien estos argumentos habrá que

matizarlos más adelante con otras consi-

deraciones prácticas.

Así, por ejemplo, al analizar las causas

de la mala situaci6n de la Cooperativa, se

afirma que "más del 75 por ciento de los

socios que componen la entidad, jamás

hicieron uso de sus servicios, sobre todo

los ganaderos de alguna importancia, que

cuentan con medios y dimensi6n para bus-

car otros mercados; pero no cabe duda

ninguna que el Matadero defendió al pe-

queño ganadero y le sirvi6 de refugio y

defensa contra la especulaci6níh

Para salvar la situaci6n, la Junta Recto-

ra se propone las siguientes metas:

"a) vinculaci6n moral del socio y la

aportación de sus carnes;

b) aportaci6n econ6mica a la Entidad

que ligue al socio a la empresa y salve a

ésta de su descapitalizaci6n;

c) reestructuraci6n total de la Coopera-

tiva en su administraci6n, vida laboral,

social y comercial".

La situaci6n, pues, parece negra y, por

que no s6lo lo parece, sino que lo es, ls

Junta Rectora ha lanzado este últimatuiu

a los socios. La respuesta, sin embargo

ha sido mínima; primero, por la dificulta

de entender el larguisimo documento Y

segundo, porque pocos parecen dispues«estos

a poner su dinero y su trabajo en "un

negocio que no ven muy claro.

Vamos a señalar nosotros algunos
dde

esos malos, según conclusiones que
hemmos
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CALLEJON

SIN SALIDA

'do de hablar con socios y empleados

la Cooperativa, teniendo las cuentas

te.

"coincidencia en señalar la despreo-
'

n de la Junta Rectora por la mer-

'a, cotidiana, de la empresa, pues-

ta en manos de los Gerentes, quienes han

ad con absoluta capacidad de deci-

perativa, en principio, no ha fun-

como tal, es decir, no se ha limi-

bastecer ~or ejemplo, de pien-

clusivamente a sus socios, sino

que ha atendido cualquier petici6n; pero,

insistimos, las tres cuartas partes de los

tos(os no se han preocupado de vender

gsttado o comprar materiales en eña.

Y, por otro lado, quizá el más impor-

tante, ha fallado rotundamente el sistema

ercializaci6n de la carne, hasta lle-

al extremo, sorprendente, de que se
'

más barato que se compra.

a entender este punto hay que men-

cionar, ya, a los dichosos intermediarios

que, en el caso que nos ocupa, son muy

Pocos, pero que obtienen pingues benefi-

cios,

El primer intermediario a mencionar (y
que no se cita por su nombre en el balan-

ce
correspondiente a 1975 remitido a los

ase(os) es el propio Gerente del Matadero,

leen percibe un tanto fijo por cada cabe-

s de ganado que entra en el recinto. Por

ute
concepto, "comisiones por compra de

ganado", se abonaron el año pasado
2 356 626,10 pesetas.

Los siguientes intermediarios son tres, a

'luienes se abonan comisiones por "venta

e carne" y que, en el periodo citado,

cendieron a las siguientes cantidades:

anuel Alvarez, 1.767.169 pesetas; Félix

El déficit y las plusvalías

Lo increible: no hay báscula

Confiesa 10 millones de déficit (que pueden ser 50) y deudas por

valor de 180 millones.

Cuatro intermediarios se llevan al año siete millones de pesetas,

en perjuicio de la entidad.

Nacida por una decisión política, el 75 por ciento de los

ganaderos conquenses no utilizan sus servicios.

Una falta total de comercialización ha conducido, en pocos

años, a una situación crítica.
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Corbo, (.043.012; Joaquin Galindo,

1.758.776'85.

1Cuál es la función de estos tres seño-

res? Son negociantes de Madrid y Valen-

cia, que adquieren la mayor parte de la

carne producida en el Matadero, para su

venta en otros lugares. Los pagos por es-

tas compras los efectúan a largo plazo (60

ó 90 dias) cuando lo habitual en este ne-

gocio es que los pagos se hagan a ocho

días, lo que significa que el Matadero está

financiando las actividades de los tres ci-

tados señores que, encima, perciben estas

sustanciosas comisiones por su trabajo.

Sumando las cuatro cantidades que he-

mos señalado, obtenemos un total de 7

millones de pesetas, en comisiones.

No acaban aquí las contradicciones del

negocio. Hay algunos otros aspectos que

señalar. Por ejemplo, la mala comerciali-

zaci6n de pieles y despojos. Por el primer

concepto se obtuvieron el año pasado casi

22 millones de pesetas y, por el segundo,

cuatro millones, lo que, a juicio de los

socios consultados y entendidos en la ma-

teria, es apenas algo más de la mitad de

lo que se podría obtener con una buena

venta y, desde luego, mucho menos de lo

que rendiría si el propio Matadero se en-

cargara de estos materiales.

Pero hay, como remate, un hecho que,

en otras circunstancias, daría risa: el Ma-

tadero no tiene báscula para pesar a los

animales en vivo, de modo que cuando

algún ganadero comparece con su rebaiío,

es él mismo quien dice el peso que trae. Y

el Matadero, naturalmente, se lo tiene que

creer, porque no existe modo alguno de

comprobar la verdad.

Hemos conseguido conocer unas curio-

sas notas referidas al balance del año 1972,

en que se apuntaban algunas deficiencias

en las cuentas. Así, por ejemplo, en el

saldo de socios faltaban en esa fecha

1.316.110'57 pesetas y, en el saldo de ca-

ja, faltaban otras 192.102'98 pesetas, que

no hubo modo de encontrar, aparte de

que no cuadraba ni una sóla de las cuen-

tas en Bancos con las que figuraban en la

Administraci6n de la Cooperativa. Quiere

esto decir que el lio ya viene de atrás y

que, en el tiempo transcurrido, la Gestora

se ha mostrado impotente para poner or-

den en las cuentas.

Cuentas que, en estos momentos, ofre-

cen una pérdida de 10 millones de pesetas

y una deuda de 180 millones, de los que

la mayor parte corresponden a la Caja

Rural Provincial, que se ha encargado de

ir cubriendo las sucesivas necesidades de

la Cooperativa.
El déficit señalado —10 millones— ofre-

ce, sin embargo serias dudas de que sea

real y ello por un detalle muy expresivo.
En el balance a 31-12-1975 figuran, en Q
el capítulo de inmovilizado, estas cantida- I
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Una solución inviable

des: Matadero, 73.522.000 pesetas; Fábri-
ca de Piensos, 30.137.000 pesetas. Ahora
bien, el Matadero cost6 unos 50 millones
y la Fábrica, 17. Para ampliar estos costes
originales y reales a los citados primera-
mente, la Rectora ha usado un mecanismo
que, según todos los indicios, no es de
ningún modo correcto: valorar las plusva-
lías de ambos edificios e incorporarlas al
valor original con lo que —

y de acuerdo
con las eficaces cuentas de la vieja—

re-
sulta que 36 millones de pérdidas reales se

transforman en 36 millones de pesetas in-
vertidos en edificios y materiales, sin que
se justifique cómo y por qué se ha podido
hacer semejante trasvase contable.

Con ello, y resumiendo, podría decirse
que el déficit real de la Cooperativa, en
estos momentos, sobrepasa los 50 millo-
nes de pesetas.

Entrampados hasta los ojos

Por si esto era poco, tenemos el capítu-
lo de deudas. Unas vienen desde el co-

mienzo, puesto que corresponden a los
préstamos concedidos para la constituci6n
de la Cooperativa y edificación de sus de-
pendencias y que se distribuyen del si-
guiente modo:

Caja Rural Nacional, 25.714.286
Caja Rural Provincial, 95.000.000
Banco de Crédito Agrícola, 10.401 .562
A estas cantidades hay que unir otros

50 millones de pesetas que figuran con
números rojos en la cuenta corriente de la
Caja Rural Provincial, que ha debido ir
proporcionando estas cantidades para que
la Cooperativa pueda marchar y pagar los
plazos de amortizaci6n de los créditos an-
teriores. Todo ello se traduce, obviamen-

?4 eLneo -
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te, en un nuevo capítulo de gastos: los
intereses que producen todas estas canti-
dades deudoras y que durante 1975 supu-sieron la friolera de 13.761.533'50 pesetas.

La trampa asciende, pues, a 180 millo-
nes de pesetas.

En el documento enviado por la Junta
Rectora a los socios, se proponían a estos
una serie de medidas a llevar a cabo para
salir del estacionamiento. Entre ellas figu-
ran algunas realizables —

como el compro-
miso colectivo de aportar ganados al Ma-
tadero y consumir piensos de la Fábrica-
y otras, de tipo económico, que no parece
que vayan a ser aceptadas por la colectivi-
dad.

Citemos, por ejemplo, la aportación de
l'50 pesetas por cada kilo de carne vendi-
do y de 0'50 por cada küo de pienso
comprado, lo que significa que el ganade-
ro ganará menos por la venta y pagará
más por lo que compre, que si recurriera
a otros canales; aportaciones voluntarias
para cubrir un total de 90 millones de
pesetas, para ser devueltos en décimas
partes, con un interés máximo del 8'50
anual; y cobrar las carnes a 30 6 40 días,
cuando está claro que el ganadero, sobre
todo si es modesto, necesita el dinero con

urgencia.

"Si el número de adheridos —

concluyeel informe—

a la solución propuesta o a

cualquier otra que pudiera exponerse, no
fuera suficiente habría de buscarse nuevos
cauces de soluci6n, pero contando ya ex-

clusivamente con los socios adheridos o

que hayan demostrado inquietud pues el
resto entenderemos que si no estuvieron
presentes en esta asamblea y no responden
al llamamiento, han dejado constancia de
su total desvinculaci6n", lo que, según

parece no es tampoco muy correcto
acuerdo con la legislación cooperativista,

Cuál es esa otra solución que se ínsníía en el párrafo anterior? Aqui entri
mos ya en el terreno de las

especulacions
y sobre la materia no hemos

conseguid¡
ninguna noticia concreta.

La Cooperativa se puede vender o trans
formar en una Sociedad An6nima. Pero
1hay alguien que quiera comprar un

nego,cio que parece ruinoso?. Aquí está la ms.
dre del cordero. Porque la tesis, manteni.
da por gran cantidad de socios y que aqa¡
hemos querido defender también, es que
la Cooperativa puede ser rentable, incluso
con s6lo 400 6 500 socios, es decir, menos
de la mitad de los actuales (aunque seas
nominales). De hecho, esto es lo que ocu.
rre en los demás mataderos nacionales. El
problema es, insistimos, la mala adminis-
traci6n y la falta de una gestión comercial
eficaz. Por eso parece que sí, que hay
quien quiere comprarla.

Una parte de los socios se muestran
favorables, sin embargo, a que la propia
Caja Rural Provincial tome las riendas del
asunto y lleve a cabo la labor gerencial;
de algún modo, es claro que esta entidad se
ha debido cansar de aportar dinero, sin ver
una clara gestión recuperadora. Podría ser

otra opción.
En cualquier caso, el problema es evi-

dente y la soluci6n, dificil. Pero, por su-

puesto, en esto no pensaron quienes, hace
apenas cinco años, decidieron, desde sus

mesas de despacho, que sería un gran
acierto político fundar la Cooperativa.
Ellos se limitaron a los discursos inaugu-
rales y a apuntar el tanto en sus curricu-
lum. Y el que venga detrás, que arree.

El ll de este mes de agosto se ha cele-
brado una nueva asamblea; el escándalo
ha sido mayor que en la anterior. Ya ha-

blaremos de él. Anunciemos, solamente,
que los socios han decidido crear una co-

misi6n para investigar el asunto de Ia con-

tabilidad. O

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #10, 1/8/1976.



LA MUJER MANCHEGA Y LA

AGRICULTURA

LISTA PARA VENDIMIAR

15 diciembre

15 mayo

15 lubo (pnnupiol
50 iul. agost. sept

HUERTA preparación
faan y culuvo

10 abnl ((males(

Xl mayo-sapt

PATATA siembra

dasinfacción

recolección

a

10 fumo (fmag

5 iulio
5 agosto (fmag

5 noviembre 5 abnl agosto

10 abnl agosto

10 sept octubre7 fumo (finag

3l lulio septiembre
12 octubre (fmag

5 i u( i o

Irastroi da cab.l

JUDIAS siembra

IIBgos

racolacuón

siembra

(dg diasl

La mujer en la Mancha... Obser-

vando los censos de población, la pre-

sencia activa femenina en ellos refle-

jada es mínima, no llegando en la

mayoría de los casos al uno por cien-

to del total. El porcentaje representa

a quienes trabajan integradas en el

sector Servicios, en concepto de em-

,pleadas de hogar, maestras naciona-

les, peluqueras, telefonistas y pocas

cosas más. A la vista de lo engañoso

de los datos por tanto como dejan

fuera, hemos creído necesario acome-

ter estas consideraciones para lograr

captar el verdadero sentido de la acti-

vidad de la mujer en un núcleo emi-

nentemente rural, investigando la rea-

lidad más allá de unas cifras que no

reflejan por ejemplo el trabajo feme-

nino en el comercio como ayuda fa-

miliar al padre o al esposo ni, sobre

todo, su intervención en la realidad

agraria, sector que merece sin duda

consideración aparte
—

y a él van diri-

gidas estas líneas— sobre todo en los

últimos tiempos en que ha aumentado

la ayuda femenina por toda una serie

de motivos:
—Escasez de mano de obra mascu-

lina debido a la emigración.
—Carestía de los salarios, en con-

traste con el base que se estipula en

medios oficiales y la poca rentabili-

dad del producto.
—Mecanización de su actividad por

Parte del pequeño propietario que

conlleva la necesaria pronta liquida-
ción de los créditos, lo que hace que

toda la familia trabaje.
—Estudios de los hijos que signifi-

can una merma de manos en el trabajo.

-Ligero afán de bienestar en el ho-

gar rural —los electrodomésticos-

que también hay que pagar.

Se hace pues necesaria una revisión

de todas las actividades que se de-

sarrollan a lo largo del año y en las

cuales la mujer juega un papel de tan-

ta importancia como el del hombre.

IGUALDAD DE DERECHOS Lo MISMO CARGA

LA MUJER QUE EL HOMBRE

Vamos a intentar, con cálculo aproxi-

mado, hallar el número de días que la

mujer permanece en el campo traba-

jando.

CULTIVO ACTIV. N.' D(AS MES

VID vendimia 25 octubre

cavas 10 marzo

ambasurado '10 dimam. enero, fbra

msacncida 5 mayo

UN BOTON DE MUESTRA: EL

PROVENCIO

Los cálculos están realizados sobre

un núcleo de población concreto, la

localidad conquense de El Provencio,

y son simplemente aproximados, por

lo que cualquier objección puede ser

admitida. Sin embargo ello no quiere
decir que carezcan de seriedad: se ha

tenido en cuenta el número de muje-
res que más o menos pueden colabo-

rar o desempeñar trabajos agrarios, el

número de actividades, superficie

ocupada por los cultivos, etc. Preci-

sión a tener en cuenta es que hemos

considerado como trabajos agrarios
de la zona los referidos a la vid, pata-

tas, judías, ajos, huerta en general y

manzana (el motivo de la elección es

la colaboración en ellos de la mujer

llegando incluso en algunos a despla-
zar al hombre).

El cuadro resume la clase de acti-

vidad, el número de días a ella dedi-

cados y la época en que vienen a

efectuarse los trabajos. Resumiéndolo,

se puede decir que a los ajos se dedican i

CULTIVO ACTIVIDAD N.' O(AS MES

AJOS siembra

cavas

r Eco la cm ón

comaroiabzamón

MANZANA sulfatado

riego y abonado

recolección

A 10 l am
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noventa y cinco días, a las judías cin-

cuenta y cuatro, a la vid cincuenta, a

la huerta cuarenta y a la manzana y

la patata veinticinco a cada una. Va-

mos ahora a analizar uno por uno

estos cultivos.

EL AJO:

Es el que más dedicación femenina

puede recibir. La parte más interesan-

te es la manipulación, es decir, cuan-

do el producto llega a los almacenes.

Desde ese mismo momento comienza

la labor propia de mujeres y niños.

La corta y preparación del producto

para su envasado y fumigado necesita

mucha mano de obra en un momento

determinado. Los trabajos se contra-

tan por cantidad de cajas llenas, lo

que hace que la calidad del ajo inter-

venga e influya en el salario a per-

cibir.

LA VID:

La mayor parte del trabajo se lo

lleva la recolección de este producto

que ocupa prácticamente todo el mes

de octubre.

LAS JUDIAS:

El aspecto más importante en este

cultivo es el riego a que hay que so-

meterle durante casi tres meses (julio,

agosto y septiembre). Necesita gene-

ralmente un riego cada dos días, so-

bre todo en época de siembra y al

final del ciclo vegetativo.

LA MANZANA:

Cultivo nuevo en esta zona, lleva

en seria producción cinco o seis años.

El tiempo de mayor dedicación es el

16 eLan*e -

Agosto 76

de la recolección, puesto que el pro-

ducto se venderá en mercados leja-

nos, debiendo presentarse en buen es-

tado y por su almacenamiento en cá-

maras frigoríficas que requiere que el

fruto esté totalmente sano.

LA HUERTA:

También la huerta emplea más a

mujeres y niños que a hombres. Si

tenemos en cuenta que se siembran

gran cantidad de hortalizas que son

muy variadas en cuanto a la época de

su consumo, se justifican los cuarenta

días citados de dedicación femenina.

Importante capítulo es el de la venta

NAY QUE ENCONTRAR TIEMPO
PARA COMPRAR Y ATENDER LA CASA

de estos Productos en los mercados
locales y comarcales.

LA PATATA:

Es donde menos ocupación hay pa

ra la mujer. Su Particularidad son las
tres cosechas que se dan en el periodii

junio-noviembre.
Teniendo en cuenta los días corres.

pondientes a cada mes hemos cons.

truído el gráfico complementario que

ilustra este trabajo y en el que pueden

apreciarse una serie de puntos a con.

siderar:

—La mujer en esta zona trabaja
aproximadamente siete u ocho meses

al aüo en actividades agrarias, neta-

mente remunerativas.

—Son meses de reposo o descanso

noviembre, diciembre, algo de enero

y febrero (depende de las lluvias),
marzo en su mitad y abril.

—El mes de mayor actividad es oc-

tubre. Ocupa el total de la población,
no sólo femenina.

—En los meses de julio y agosto,
también al completo, la actividad más

general es el trabajo en almacenes de

ajos.
El trabajo, como quedó dicho más

arriba, se ha concretado en una deter-

minada localización geográfica, pero

creemos que las conclusiones pueden

extrapolarse con validez a toda la zo-

na, especialmente la más general de la

elevada participación de la mujer en

la economía agrícola aún cuando no

esté refrendada por unos datos censa-

les que en este caso determinado ocul-

tan más que revelan una realidad in-

negable. ~
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EL CAOLIN,
'

UNA ESPERANZA.
Es viejo propósito de EL

BANZO hablar de esta blanca

sustancia, que constituye una de

las pocas posibilidades mineras

—al menos conocidas

oficialmente— de explotación

industrial rentable en suelo

coaquense.

Ocurrió entonces, que apenas

iniciado el diálogo con quienes

viven cercanos, nos percatamos

de la necesidad de obtención de

un mínimo de datos que

permitieran, de algún modo,

calar más en el asunto y que

según se nos manifestó en

varias ocasiones— tales detalles

parecían ignorarse en los medios

oficiales competentes de la

provincia. Sin embargo, hoy

disponemos de una información

que nos ha sido brindada con

todo tipo de facilidades por la

Sección de Geotecnia del

Instituto Geológico y Minero de

España y la urgencia del tema

en la geografía conquense nos

ha estimulado a dar estos

primeros pasos.

Consideramos, también, que

existen dos razones

BUEN MINERAL PARA UNA ECONOMIA DEFICIIÁRIA

protagonistas de la problemática

socio-económica en que

actualmente está implicado.

Esperamos, pues, cumplir
nuestro propósito en una

segunda entrega:

fundamentales para desear la

continuación del tema en un

número próximo: a) Las

limitaciones que se derivan del

origen del propio informe, que

deben quedar contrastadas por

el criterio de quienes son los

"hombres del caolín", y b) La

exposición por sus propios

En tiempos en que parece atravesar
<

trance crítico nuestra balanza de pa- f

CUADRO N. 1

I M P 0 R 'r A C I 0 N E SANO E X P 0 R 1' A C I 0 N E S SALDO

CAOLIñ LAVADO

eon. Valor

CAOLIN BRUTO

ton, Valor

CAOLIN BRU10

Ion Valor

CAOLIN LAVADO

con Valor

1.972 276. 491

319.959

487 564

18. 580 57.751

51.225

73.085

88.475

9.671

ll.958

45 697

50,741

7.534 78. 002

1.973 18 199

36.588

Il 308

10 021

55. 888 303.9é!8

492.732l.974 ll6.773 103 207 52.768 101 584

NOTA: Valores expresados an miles da pesetas.
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gos, puede ser interesante conocer al-

gunos datos relativos a las divisas

escapadas a través de nuestras adua-

nas por este concepto. Nuestro co-

mercio exterior del caolín durante los

años 1.972 al 74 arroja los resultados

que pueden observarse en el cuadro

n.' 1 que
—

pese a ser España la sep-

tima potencia productora—

nos colo-

can como país deficitario.

A primera vista, la conclusión pare-

ce única: La explotación del caolín

debe resultar necesaria y beneficiosa.

Ahora bien, una morbosa iniciativa

puede llevarnos a realizar algún que

otro sencillo ejercicio de división y

entonces veríamos con sorpresa que

mientras nuestros compradores adquie-
ren aquí el caolín lavado a 1.925

pts./Ton., en 1.974, nosotros com-

pramos caolín bruto a 3.191 pts./Ton.

Paradójicamente, el valor añadido del

producto resulta negativo. Es decir:

valor disminuido. Podemos aceptar

que la calidad de las operaciones de

tratamiento del mineral en España sea

deficiente, pero es indiscutible a cual-

quier tipo de mentalidad industrial y

comercial que, pese a toda clase de

deficiencias, debe resultar de conteni-

do más puro que el adquirido a un

precio casi doble y como mineral sin

manipular. Precisamos, pués, urgen-

temente, una revisión de la política
comercial con el exterior.

Aceptar la necesidad del caolín por

el simple hecho de su compra, sería

también gratuito y en este sentido po-

dría resultar revelador conocer las

arcas de producción en que incide a

través del diagrama de Robertson. Se-

rá suficiente, sin embargo, considerar

un índice muy generalizado de sus

principales aplicaciones, que abarcan

desde la industria papelera a la obten-

ción de refractarios y cemento, pasan-

do por cerámicas, caucho, metalur-

gia, cosméticos, insecticidas, plásti-
cos colorantes, etc., y aún dentro de

tales, jugando papeles muy distintos,
con las consiguientes repercusiones en

los precios de cotizaci6n, según sea su

concentraci6n de caolinita, que co-

mienza a hacerlo beneficiable con un

porcentaje del 15s/o y que puede lle-

gar hasta el 80s/o; o bien, su granulo-

metría, que determinará un producto
de gran calidad cuando el tamaño del

grano sea en un noventa por ciento

inferior a 20 micras.

Todo esto y los contenidos de otros

elementos, así como su color, deter-

minarán finalmente el destino del cao-

lín y, en consecuencia, los ingresos

derivados de su explotaci6n con utn,
cotizaci6n techo devengada por la in.

dustria papelera, que lo destinará a

misiones de estucado en su más noble
utilización, o como elemento de carg
y a la que siguen cerámica, caucho y

plásticos, colorantes, insecticidas, re.

fractarios y cemento en orden decre.
ciente de precios con directa repercu

sión en las economías de los países

productores, entre los cuales Inglate
rra es nuestro principal suministrador
y el primer productor europeo.

Del informe emitido por la Direc-
ción General de Minas e Industrias de
la Construcción, como consecuencia
de la realización del "Proyecto de In.

vestigación de las Formaciones Caoli-

níferas de la Cordillera Ibérica" y que

ha sido llevado a cabo dentro del Plan

Nacional de la Minería como parte

integrante del III Plan de Desarrollo

por la División de Geotecnia del Insti-

tuto Geológico y Minero en colabora-

ción con varias empresas particulares,
hemos recogido gran parte de los da-

tos aquí reflejados, entre los cuales

figuran también los correspondientes
al cuadro número dos, en el que se

reflejan las producciones provincial y

nacional de caolin bruto y lavado y

en el que hemos omitido los corres-
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CUADRO
N 2

CAOLIN LAVADOCAOLIN BRUTO
A ít 0

P. Nacional

Toll Valor

P Provincial

Ton, Valor

74 . 089

55.595

147 ' 559

2.554 550

1.902 494

18,547 19,897

18 189 20.945

8.165 155.491

156 584

169 988

166.845

521.600

1.972

5 ~ 9461.975

28.012 57.094 202.05714.6521. 974

deducir que nuestro mineral encuen-

tra una notable demanda que se tra-

duce en un precio de favor sobre el

resto del obtenido en los yacimientos

nacionales y que
—imaginamos— vie-

ne obligado por su calidad.

Si nos referimos al caolín tratado,

podremos comprobar que las cifras

de producción obtenidas son con res-

pecto al nacional un 13,68EFo en 1.972,

un 13,33 en 1.973 y un 13,86 en el

último año del que poseemos datos.

Los valores obtenidos como conse-

cuencia de tales producciones, repre-

sentan, sin embargo, solamente un

l l,7 ero en 1.972 y un 12,55 y un ll,53'Vo

respectivamente en cada uno de los

años siguientes, que nos demuestran

claramente, que el producto manipu-

lado, no cuenta con la buena clientela

del caso anterior y que viene a poner

en tela de juicio la altura nacional del

producto. Pero 6 cómo es posible que

un mineral adquirido al salir de la

Hoy y Mañana

Cuenca

P, Provincial

Ton. Valor

pondientes a otros productos aprove-

chables ateniéndonos a su escasa re-

percusión económica.

De su examen deduciremos las con-

secuencias más interesantes sobre la

actualidad y futuro de nuestro caolín.

Veamos: Refiríéndonos al caolín bru-

to nuestra producción durante 1.972

representaba el 3ero de la nacional. En

1.973 el caolin obtenido en nuestras

minas y vendido sin tratar representa

el 3,5IVE del total español. Sin embar-

go h repercusión económica es com-

parativamente de un 4IVE en 1.972 y

de un 8,3Eye al año siguiente. (En 1.974

el porcentaje de caolín vendido sin

lavar no alcanza repercusión en el

contexto nacional) lo que nos permite

FALTA DE UNIFORMIDAD DEL LAVADO

AHUYENTA LA DEMANDA

P. Nacional

Ton. Valor

mina a un precio beneficioso, pierda

despues de tratado, el interés deí com-

prador? Está claro que la materia pri-

ma, es por lo menos competitiva, aún

cuando en el último año nuestras em-

presas caoliníferas prefirieran nó ven-

der el material en bruto para obtener

un mayor provecho de la explotación

y también está claro que el grado de

determinación no debe estar a la altu-

ra de la materia prima obtenida, por

cuanto otros minerales con menor

precio inicial, alcanzan sin embargo,
en producto terminado, mejor cotiza-

ción que el nuestro. Aún cuando re-

sulte doloroso hemos de pensar, bien

en deficiencias del proceso de clasifi-

cación y lavado, bien en deficiencias

de las instalaciones de tratamiento y

consecuentemente, en la imperiosa ne-

cesidad de su mejora.

Aqui rozamos el presente del caolín

provincial. Conversaciones tenidas

hace ya tiempo con algunos de los

empresarios de la zona de Carboneras

nos permiten asegurar que están en el

problema. Ahora bien, conocer el

problema no es conceptualmente re-

solverlo y se hace preciso pasar de la

contemplación, del planteamiento, a

los hechos. Está claro para ellos que

hay que mejorar las instalaciones de

tratamiento actuales, pero también es-

tá claro que tal empresa requiere de-

sembolsos prohibitivos para indus-

trias, que generalmente podemos con-

siderar familiares. Cabe pensar en la

unión de todas o la mayoría de las

empresas existentes, en una o dos mas

poderosas y, por tanto, con mayor

capacidad de desenvolvimiento e in-

versión. Pero esto, no es cosa fácil de

conseguir y ante el volumen de inver-

sión preciso y la necesidad nacional

del producto, que ha proporcionado al
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Las posibilidades

la economía española una deuda de

cerca de quinientos millones de pese-

tas en el año 1.974, piensan que para

llevar a cabo sus inversiones, precisan
una serie de estímulos, tales como in-

formación sobre las posibilidades de

la zona donde se ubicaría la empresa

resultante de su unión, creación de la

infraestructura necesaria para las nue-

vas exigencias y, lógicamente, por tra-

tarse de una atención a la necesidad

nacional —

que siempre suele convo-

carnos en sus exigencias, pero jamás
se refleja en ayuda de las nuestras-

el apoyo mediante subvenciones y cré-

ditos que permitan afrontar la inicia-

tiva sin los consabidos riesgos de falta

de liquidez tras la inversión inicial y

que podrían llegar considerando una

serie de premisas, como posibilidad
de creación de unos puestos de traba-

jo, mayor productividad, etc.

De tal hipotética unión, nacería,

además, una consecuencia siempre in-

teresante: La desaparición de una

competencia perjudicial y la mayor

autoridad a la hora de fijar cotizacio-

nes del producto en la zona.

Por su parte, parece ser que la Ad-

ministración antepone a las posibles

ayudas a brindar a los caolineros, la

necesidad de su unión, exigencia que

contrasta con la observación de una

buena parte de los posibles industria-

les mancomunados y que se refiere al

temor de encontrarse unidos, con un

capital desembolsado y sin que lle-

guen de lo alto sus lógicas reivindica-

ciones.

De los pasos dados para llegar a un

acuerdo no tenemos noticias por el

momento y, en todo caso, considera-

mos que deberían formar parte de la

anunciada continuación del informe.

Dejando de un lado, lo que 'pode-
mos considerar camino político del

caolín, que no toca a EL BANZO

considerar, salvo en el caso en que

pudiera suponerse lesión grave a los

intereses de nuestra gente y,de nuestra

tierra, y olvidándonos un poco de ese

acento castellano, tan poco dado a la

empresa industrial, tratemos de poner

al alcance de alguno de los hombres

dedicados al asunto esa primera pie-
dra de la información sobre las posi-
bilidades de la zona en cuanto a po-

tencia, rentabilidad y abundancia de

yacimientos.

En el informe antes mencionado se
da cuenta de los trabajos ieaíizadm
en toda la geografía del sistema Bier¡
co. Allí se han hecho calicatas y ron

deos, tomándose finalmente una sene
de muestras de las diecisiete zonas
consideradas de interés y que se han
numerado desde la Z-l a la Z-17 en

orden decreciente de su importancia,
que ha venido definida, bien por ía
extensión de los yacimientos, bien por
la calidad de los caolines o por ía
densidad de explotaciones. Finaímen
te se ha considerado que las cinco

primeras zonas poseen un interés su

perior a las restantes, tanto por su

extensión, como por su calidad. Las

zonas sexta y séptima, son también

dignas de un elevado interés, en razón

a los resultados obtenidos en los aná-

lisis previos. Desde la Z-g a la Z-14,
han sido consideradas interesantes,

pero de reservas menores y, finalmen-

te, las tres últimas han sido definidas

como de escaso interés, tanto por su

menor extensión, como por el aspecto

de los indicios observados.

De todas ellas, hay ubicadas total o

parcialmente en tierra conquense las

siguientes zonas :

Z-3.— Comprende parte de los tér-
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CUAORO N.' 3

minos municipales de Carboneras,

Árguisuelas, Pajarón, Pajaroncillo,

Cañada del Hoyo y Monteagudo de

las Salinas. Considerada de notable

extensión, con numerosas explotacio-

nes, frecuentes concesiones de explo-

tación en situación de reserva y per-

misos de investigación.

En cuanto a la calidad de las mues-

tras obtenidas en tal zona, podemos

transcribir lo siguiente: En conjunto,

la blancura del producto se puede

considerar mediana. Algunos de los

indicios obtenidos permiten asegurar

que el caolín podría utilizarse para la

industria papelera incluso con calida-

des de estucado, y en cerámica.

Zona Z-4.— Entre Cuenca y Gua-

dalajara (Beteta y Santa María del

Val) es una de las más importantes

productoras de caolín, pero con la

mayor parte de las concesiones en si-

tuación de reserva. En general, la blan-

cura en crudo de estos caolines es bue-

na. La mayor parte de las muestras

de esta zona dan colores de cocción

ntuy claros, por lo que en su mayoría
deben ser utiles para la fabricación de

la cerámica blanca. pueden también

conseguirse calidades para carga de

papel y estucado mediante el empleo
de la tecnología adecuada.

Zona Z-5.— Ubicada totalmente en

nuestra provincia. Comprende parte
de los términos de Alcalá de la Vega
y Algarra, entre otros. Se caracteriza

por sus importantes reservas y buenas

calidades aparentes, consideradas co-

mo perfectamente útiles para la in-

dustria cerámica.

Zona Z-g.— Como la anterior, si-

tuada integramente en Cuenca. (Las
ajadas y Valdecabras) y caracteriza-

da por las numerosas explotaciones
abandonadas y en situación de reser-

"a Dada la blancura y baja abrasivi-
dad del mineral obtenido, puede ser

aplicable en la industria papelera. Un

gran porcentaje de las muestras hacen

recomendable su utilización en cerá-

mica.

Zona Z-9.— Ubicada fundamental-

mente en los términos de Talayuelas y

Santa Cruz de Moya, con permisos y

afloraciones que generalmente son de

pequeña extensión y sin explotaciones

activas, por el momento. De elevado

contenido en sílice hacen problemáti-

ca su aplicación como elemento de

carga en la industria papelera. Efec-

tuándose cortes de tamaños más fi-

nos, estos caolines podrán aplicarse
en cerámica.

Cuanto se ha mencionado de cada

una de las zonas, ha sido desde un

punto de vista puramente científico.

Cantaban los resultados del estudio

llevado a cabo sobre unas muestras,

sin tener en cuenta para nada la posi-

ble rentabilidad del producto. Ahora

SE IMPONE UNA REVISION OE LA TECNOLOGIA

bten, el volumen de inversión de una

industria ha de ponderar siempre da-

tos como estado y nivel de comunica-

ciones de la zona, posibilidad de elec-

trificación, mercado potencial y sobre

todo la rentabilidad en sí de la explo-

tación o explotaciones que han de

contar con una potencia mínima de

reservas, que permitan a cada yacimien-

to una vida no menor de treinta años.

De todas estas necesidades y pondera-
ciones surge el concepto "Masa Apro-
vechable" desde el punto de vista in-

dustrial y que puede llegar a conside-

rar despreciables yacimientos con mi-

neral de primera calidad.

Tal criba, aplicada en cada una de

las zonas anteriormente mencionadas

ha venido también a pronunciar sus

señalamientos en las posibles explota-

ciones caoliniferas provinciales. Asi,

partiendo de que la ubicación de una

instalación de tratamiento del mineral

solo es rentable cuando alcanza una

producción mínima de 50.000 Tns. de

caolín lavado por año, se impone la

necesidad de contar con unos yaci-

mientos de mineral de por lo menos

15.000.000 de Tns.

Bajo este presupuesto, solamente se

han encontrado tres Masas Aprove-

chables en nuestra provincia. Dos de

ellas correspondientes a la zona 3, si-

tuadas sobre los términos de Argui-

suelas, Carboneras y Pajarón y la úl-

tima, en la zona 4, con Tejadillos co-

mo núcleo más próximo. Para el res-

to de las zonas no se han considerado

masas aprovechables en razón a las

~siguientes causas:
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CUADRO N.' 4

CONCESIONES

DE

EXPIORACION

ZONAS

D E

INZERES

PERNISOS

DE

INVESDIGACION

RESERVAS

(ZONELADAS)

8up (Hs) 8up,(Ha)
Praooi6no;20'

18.000,000

42.000.000

10 500 000

Na Arenas Caolinireras

13 2 203

13 26.590

9 4271

z i 3

Z-4 0)

140. 000.000

4.1.800.000

zr5

z 8

z-9

5. 599

2-395 5 ,434,000

8 680 000
12leal.- Gran parte, situadas en Provincias de Guadalajara.

NMOB I L I II

Compra-Venta Fincas de Labor, Forestales y Cotos

de Caza - Solares, Casas y Pisos

PAGOS AL CONTADO

Fe in Caball 1 Telefo

Zona 5: Carencia de agua. En vir-

tud de las buenas comunicaciones

existentes, podría ser rentable indus-

trialmente de tener éxito el hallazgo
de aguas subterráneas, o procurando
su abastecimiento desde Laguna del

Marquesado.
Zona g: Pese a la buena calidad del

caolín, no posee continuidad en las

zonas y unicamente cabría la posibili-
dad de localización de algún área ex-

plotable en los alrededores de Las

Majadas, Valdecabras y al sur de la

zona de Buenache de la Sierra.

Zona 9: Aun cuando los yacimien-
tos son de una potencia considerable,
la relación montera estéril/arenas cao-

liniferas, es excesivamente grande pa-

ra que, de momento, se considere ren-

table su explotación.
A la vista de lo anterior y aun con-

siderando que en la actualidad existen

repartidos en nuestros municipios nue-

ve instalaciones de lavado del mineral
—Ver cuadro número 3—

cuya ca-

pacidad de tratamiento no conoce-

mos, pero que podríamos aventurar

menor de lo deseable, según las razo-

nes aducidas y con clara incapacidad
en cuanto al grado de clasificación de

las granulometrias y lavado, se hace

facilmente deducible la ubicación de

por lo menos una gran factoria en

Carboneras o Arguisuelas (preferen-
temente Carboneras, en atención a la

proximidad de Pajarón), siendo sin

embargo, lo deseable que simultanea-

mente a esta apareciera una segunda,
en zona próxima a los límites de la

provincia con Guadalajara, de cuyas

minas podría también surtirse y de-

jando por sentado estarían resueltas

las necesidades de agua, energía eléc-

trica y comunicaciones.

Finalmente, a fin de apreciar, de

algún modo, la importancia del caolin

en nuestro suelo, hemos elaborado el

cuadro n.' 4, partiendo de las estima-

ciones conseguidas para el mineral

una vez extraido, o luego de un pro-

cesp de lavado y con granulometria
interesante para la industria ~
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ITSlllllf %lTHll%- 2
un nuevo estilo en discotecas

ALTA FIDELIDAD

MARANTE

SHURE

VIETA

KENWOOD

LENCO

THORENS

TANDBERG

AKAI

PIONEER

BANG & OLUFSEN

Rompen y Cnlnl, 31 - Tolhfono 21 27 83 - CUENCA

PODEMOS TRAMSFORMAR SLI CASA

FP-' UMA SALA OE COMCIIERTOS
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Un pequeño tractor

para grandes
faenas

TRACTOR
Ala

I e)
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NOTAS MARGINALES

MANOSEANDO AL PUEBLO

quiere Los sistemas cambran, pero las for

mas parecen permanecer, mientras el pue

bio, el de verdad, aguanta y calla

José Luis MUÑOZ
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Es una palabra fáml Cuando uno no sabe

qué decir o no encuentra la expresión iusta

lo meter es recurnr a un eiemplo práctico Y

se ata a Cuenca Asi ha sido siempre, des

de tiempo mmemonal Tan fácil es de pro

nunmar esta palabra y tan poca considera

món merece. Lo diio, este mes pasado, un

alto poliuco de Coordinacrón Oemocráoca

(cuyo nombre no recogen las crómcasl, en

Valencia, cuando quiso convencer a los le

vantmos ga Taulai de la conveniencia de

un organismo centrahzador Y dileron que

no, que ellos a la autonomia Como Catalu

na, como Vasconia, como Gahcia, como ca

si todas las nacionahdades y regiones aspa

üolas Y, ante la firmeza, el de Coordma

aón, falto de argumentos, encontró la frase

fusta "A este paso, nos quedamos sólo con

Cuenca" Imagmen concentrados aqui a to

dos los ilustres prohombres de la democra

ma, arrolados del resto del Estado y forza

dos a administrar la behcosa, problemática

y confhcnva provincia de Cuenca Podiamos

poner, por eiemplo, a Gil Robles de gober.

nador; a Ruiz Giménez de alcalde y a Felrpe
González de presidente de la Oiputación;

claro, que faltan cargos para todos los de

más, porque ya saben que en Coordinación

son muchos y eso que no están todos los

que son. Claro que también se podia esta

blecer un turno rotatono, cada año o cada

dos

Los tiempus avanzan que es una barbari

dad Cuando los pueblos de España son una

marea calleiera, cuando prohferan por do

quier declaraciones, entrevrstas y documen

tos (firmados, con nombres y apegidosi,
cuando hasta el PC sale de la clandestini

dad, en Cuenca mauguramos un panfleto
elaborado en las catacumbas. Estamos a

men años de distancia de la reahdad del

pais. Firma el penódico clandestino un auto

titulado Conseio Popular de Cuenca, de quien

no se nos informa cómo ha sido consmuido,

por qué sistema democrático se eligió a sus

miembros ni qué ideologia, programa, pro

pósrtos u obleuvos se han planteado. Pero,
con todo, lo peor, lo anadmisible es este

contmuo uso d e l término "pueblo", esta apro

piación indebida de un concepto que es pro

piedad del colecuvo Bastante hemos tem

do que oir, durante la úluma dictadura ly

olalá sea la úlumai, el manoseo del pueblo,
"al que servimos", sin que nadie le haya

preguntado nunca al pueblo lo que piensa o

Parecia que este año nos ibamos a librar

del peregrinaie gubernauvo por las narras

de la provmcia, en visperas del 18 de luho,

para inaugurar las más msólitas obras mien

tras se pronuncian los más peregnnos dis

cursos No hubo, en efecto, visperas, pero

si "octava" y la fiesta se celebró, tras la

fecha tamosa Todo ello, adornado con una

macabable reseña de la mulada Comisión

de Asuntos Económicos que, a iuzgar por

las dimensiones del documento, parece el

órgano gestor de la más pimpante muluna-

cional antes que un ente admmistrativo y

oficial de una de las más abandonadas pro

vincias españolas Pero esta realidad, la rea

lidad de un olvido total y sm pahauvos, no

parece importar a quienes han hecho del

tnunfahsmo fáml su norma de conducta Y

asi, con un desparpalo que sorprenderia si

no fuera habitual, se vuelve a proclamar la

excelente perspectiva que hay para indus-

trializar la provmcia o se anuncia a bombo y

platillo la construcmón de 500 viviendas.

concedidas hace tres años sm que la Admi

mstración haya dado m un paso efectivo

para encontrar los solares en qué edificar

las Pero asi, un año tras otro, las 500 vi

viandas van dando luego y los migones se

pueden mulbphcar mdefmidamente, engor

dando las listas de promesas, generosa-

mente aireadas por quienes han cambiado

la noble profesión rle informadores por la de

voceros oficiales

Todo para el pueblo, es el lema. Pensado,

estudiado, decidido, en habitamones par-

ticulares de una casa bien o en despachos

ofimales Todo para el pueblo, los panfletos
clandesonos y los discursos bngames Pero

hay que estar mezclado con el pueblo, en la

úlbma fila de las concentraciones masivas y

no en las pnmeras m en la presidenma, pa

ra saber lo que piensa el pueblo y lo que

dice, las pocas veces que este pueblo ha

bla. Porque, por ahora, lo más que hace es

callar o susurrar, mientras lo manosean.
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THEO ALCANTARA — SIN

BATUTA — EN CUENCA
"No he vuelto a venir porque nadie

me lo ha pedido".

Acababa de ganar el premio Di-

mitri Metropoulos, y Antonio Fer-

nández Cid, en su visión panorá-
mica de la joven dirección de or-

questa española, señalaba al con-

quense Teófilo Alcantarilla entre

lo más granado de nuestros direc-

tores. Nuevamente nos llegaban
las gratas noticias del triunfo de

un paisano, alcanzado con la mo-

destia del silencio, con el esfuerzo

por no defraudar a quien también

en silencio le había apoyado y con

la ilusión de ser alguien en el ca-

mino elegido y, en consecuencia,
hacer lo mejor en este campo del

arte. Teófilo Alcantarilla, había

salido, para ello, de Cuenca..." a

los catorce años. En Madrid estu-

dié piano y composición hasta tan-

to me llegó el momento de decidir'.

El tomar un camino supone siem-

pre dejar muchos más, prescindir
de ellos; en este caso se podía op-

tar a composición, o dirección de

orquesta: Opté por lo segundo y

marché a Saltzburgo para ampliar
mis estudios. Seguí en Austria has-

ta el ano 64 en que llegué a Ale-

mania, donde fui director de la

Opera de Frankfurt y de allí em-

prendí viaje a Norteamerica para

participar en el Dimitri Metropou-
los.

Año 1966, su condición de vence-

dor le abre las puertas ae tos Esta-

dos Unidos. Pero, con todo, la

Historia no son fechas, aunque

siempre se hayan empeñado en de-

mostrárnoslo, y en ésta, concre-

tamente, nos importa más saber

algo de ese momento de la deci-

de los programas de las principa-
les ciudades de Europa nos dijo
que había hecho un poco de todo:

Hice también composición, pero

creo que fué, más que nada, a

modo de vehículo para la direc-

ción de orquesta. Escribí varios

cuartetos para cuerda y algunas
canciones que llegaron a estrenar-

se, pero de cualquier forma aquel
mundo era extremadamente solita-

rio y aunque en mi vida personal

soy bastante independiente, la di-

rección de orquesta me proporcio-
naba ese contacto tan necesario y

tan interesante con las personas.

Ahí terminó exactamente mi corta

actividad compositora. Luego du-

rante algún tiempo solapa su acti-

vidad como director con la ense-

ñanza de la música que ha de

abandonar en atención a su profe-

sionalidad, como abandonó en su

tiempo la vieja Europa, porque ya

me había cansado de oir "hemos

tenido esto", "hemos tenido a es-

te", "aquí vivió tal", "aquí pue-

de usted probar la tarta de cual",
mientras que en America...
—1Hay ya compositores grandes?
—No los hay todavía pero existe

mucha gente con talento, mucha

gente que puede llegar a hacer

grandes cosas, porque tiene opor-

tunidades para hacerlas. Hay, por

el momento, y en todo el mundo,
crisis de obras.

Tomemos pues, como puente
entre el pasado y el presente de

Theo Alcántara, la vieja y musical

Saltzburgo y el influjo de un Mo-

zart, que es, en cierto modo, la

piedra angular de su estancia ame-

ricana. Allí, en Michigan, donde

hoy dirige la Orquesta Sinfónica

de Grand Rapíds, concibe, hace

un par de años, la idea de organi-
zar un festival en homenaje al
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gran compositor austriaco que se

traduce en un gran éxito de públi-

co y para cuya continuación en

anos posteriores le llueven ofertas.

La banca privada, atenta siempre

al negocio seguro se vuelca en

proposiciones, se hacen camisas

con la efigie de Moza, ;, todo el

mundo vive el ambiente itei festi-

val a su modo, "allí es todo de

otro modo. No importa la etique-
ta e incluso se puede beber el re-

fresco durante el concierto. Re-

cuerdo que la orquesta llevaba

también la camiseta...

El modo americano ante la vida

surge también. si quieren, como

lugar cornun, en la conversación y

asi, lógicamente, llegamos al mo-

do americano ante la música. Tbeo,

casado allí, acepta las condiciones

del lugar, aunque no comprenda
del todo que a los estudiantes de

composición solo les exijan com-

poner. Admira la profesionalidad
de los componentes de cualquier

orquesta. A la hora en punto a la

que han sido convocados, cada

uno está en su puesto. La palabra
clave es disciplina. Allí la gente

tiene más conciencia del tiempo,

que es más escaso. No se invierten

esas dos horas en comer, no hay

siesta, se come del mismo modo

ilue se pasa una esquina para lle-

gar a otra calle. El hecho de no

tener tiempo que perder, unido a

otro tan importante como es estar

mejor pagado que en Europa, ha-

ce de un señor que toque en la

Metropolitan de Nueva York, el

Profesional exigente y satisfecho

que no tiene que recurrir, como en

España, al clásico "bolo" de una

grabación o de otro concierto casi

simultáneo.

El dólar impone también sus

condiciones. A su reclamo acude

un caudal humano de todos los

rincones, de todas las razas, de

casi todas las condiciones. Sola-

mente dos exigencias vienen im-

puestas a los aspirantes: juventud

y... talento. Todo aquel que tiene

talento y disciplina y sea capaz de

demostrarlo, tendrá las oportuni-

dades necesarias. No existe el dog-

ma, ni tampoco la dictatorial ex-

periencia de lo clásico. No sé si

hay o no patrones, pero de todos

modos son más elásticos. La crisis

actual de grandes compositores es

común con la de Europa, pero

allá nadie intenta amoldarte a unos

cánones estrictos... nadie te enca-

silla, se llevan obras a otros títu-

los... No has de ser forzosamente

un director de ópera, sino que

puedes dirigir alternativamente

ópera y orquesta, como en mi caso.

En la actualidad Theo Alcánta-

ra, a más de director en Michigan,
lo es también de las Operas de

Nueva York, Wasbington y San

Diego.

De las posibilidades americanas,

y pasando por su talante ante el

arte o el espectáculo, o incluso el

hecho social "también hay quien
cuida exteriormente su inquietud

por la cultura" llegamos a la perso-

na en singular, al personaje, o si

se quiere, al divo, que "también

existe y acarrea las mismas geniali-

dades, las mismas exigencias u si-

tuaciones excéntricas, las mismas

dificultades de trato" y como uno

de ellos muy bien pudiera ser el

director, pretendemos de la propia

persona, del propio conductor de

cualquiera de las orquestas cita-

das, nos muestre levemente su ni-

vel de decisión. 1Se imponen crite-

rios de interpretación? úSe deciden

partituras? 1Se vetan intérpretes?

1Se olvidan compositores? 1Se mi-

ma determinada crítica?. En cuan-

to a los criterios de interpretación,
como cabía esperar, todo se razo-

na o se dialoga. La selección de

programas "tiene los mismos in-

convenientes. En algunos casos

decidir la totalidad del programa

es muy difícil, pero esto no se

puede tomar de un modo general.
Si los organizadores no son absor-

bentes y el director tiene un cierto

prestigio y autoridad, es fácil que(
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THEO ALCANTARA — SIN

BATUTA — EN CUENCA
"No he vuelto a venir porque nadie

me lo ha pedido".

Acababa de ganar el premio Di-

mitri Metropoulos, y Antonio Fer-

nández Cid, en su visión panorá-
mica de la joven dirección de or-

questa española, señalaba al con-

quense Teófilo Alcantarilla entre

lo más granado de nuestros direc-

tores. Nuevamente nos llegaban
las gratas noticias del triunfo de

un paisano, alcanzado con la mo-

destia del silencio, con el esfuerzo

por no defraudar a quien también

en silencio le había apoyado y con

la ilusión de ser alguien en el ca-

mino elegido y, en consecuencia,
hacer lo mejor en este campo del

arte. Teófilo Alcantarilla, había

salido, para ello, de Cuenca..." a

los catorce años. En Madrid estu-

dié piano y composición hasta tan-

to me llegó el momento de decidir'.

El tomar un camino supone siem-

pre dejar muchos más, prescindir
de ellos; en este caso se podía op-

tar a composición, o dirección de

orquesta: Opté por lo segundo y

marché a Saltzburgo para ampliar
mis estudios. Seguí en Austria has-

ta el ano 64 en que llegué a Ale-

mania, donde fui director de la

Opera de Frankfurt y de allí em-

prendí viaje a Norteamerica para

participar en el Dimitri Metropou-
los.

Año 1966, su condición de vence-

dor le abre las puertas ae tos Esta-

dos Unidos. Pero, con todo, la

Historia no son fechas, aunque

siempre se hayan empeñado en de-

mostrárnoslo, y en ésta, concre-

tamente, nos importa más saber

algo de ese momento de la deci-

de los programas de las principa-
les ciudades de Europa nos dijo
que había hecho un poco de todo:

Hice también composición, pero

creo que fué, más que nada, a

modo de vehículo para la direc-

ción de orquesta. Escribí varios

cuartetos para cuerda y algunas
canciones que llegaron a estrenar-

se, pero de cualquier forma aquel
mundo era extremadamente solita-

rio y aunque en mi vida personal

soy bastante independiente, la di-

rección de orquesta me proporcio-
naba ese contacto tan necesario y

tan interesante con las personas.

Ahí terminó exactamente mi corta

actividad compositora. Luego du-

rante algún tiempo solapa su acti-

vidad como director con la ense-

ñanza de la música que ha de

abandonar en atención a su profe-

sionalidad, como abandonó en su

tiempo la vieja Europa, porque ya

me había cansado de oir "hemos

tenido esto", "hemos tenido a es-

te", "aquí vivió tal", "aquí pue-

de usted probar la tarta de cual",
mientras que en America...
—1Hay ya compositores grandes?
—No los hay todavía pero existe

mucha gente con talento, mucha

gente que puede llegar a hacer

grandes cosas, porque tiene opor-

tunidades para hacerlas. Hay, por

el momento, y en todo el mundo,
crisis de obras.

Tomemos pues, como puente
entre el pasado y el presente de

Theo Alcántara, la vieja y musical

Saltzburgo y el influjo de un Mo-

zart, que es, en cierto modo, la

piedra angular de su estancia ame-

ricana. Allí, en Michigan, donde

hoy dirige la Orquesta Sinfónica

de Grand Rapíds, concibe, hace

un par de años, la idea de organi-
zar un festival en homenaje al
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HACE 497 AÑQcz

CUENCA. ORIGEN OEL PRIQI EGIO

OE PRESENTACION OE OBISPOS

AGUI EMPIEZAN Los PRIVILEGIOS

i I is L B1

De alguna manera los años de la

agonía del siglo XV eran, también,

tiempos constituyentes. Días de crisis

extendida, cambios, tomas de posi-

ción ante el futuro, zozobras, esta-

mentos
—la nobleza— aferrándose a

los privilegios conseguidos a golpes de

espindarga frente a los moros, inten-

tos de pactos con la Iglesia para utili-

zarla de contrapeso, un pueblo igno-

rante, ignorado y hecho trizas de tan-

to correr, unas veces delante y las

más detrás, durante ocho siglos, de la

morisma y unos reyes que estrenaban

España con muchas fuerzas intentan-

do subirse a las barbas. Todo seria

nuevo, hasta la diplomacia: "de lo

dicho no hay nada..." fué el lema

que patrocinó nuestro Fernando V El

Católico.

Quedaban atrás los años en que

Cuenca, que es lo que nos interesa,
era amada por los monarcas más que

las pupilas de los propios ojos hasta

el punto de que, por celo real, la Silla

Episcopal la proveía el mismo Rey,
con gentes de su absoluta confianza y

fidelidad. Pasaron aquellos tiempos
en que el Cabildo, cuajado de privile-
gios y prebendas, aliviada la debilidad

de los reyes por Cuenca, elegían a sus

Propios obispos, como en aquel 15 de

marzo de 1.289 que, mientras se con-

sumió una candela de un palmo, tres

compromisarios, elegidos por los Ca-

nónigos, designaban a D. Gonzalo

Diago (o Diaz palomeque) como titu-

lar de la mitra conquense, sucediendo

a D. Gonzalo García Gudiel. Pero

aquella "democracia medieval a la es-

Pañola" —

¡no se vaya a creer! — te-

nía también su aquél, porque los mis-

inos Canónigos del Cabildo estaban

sujetos a tantas presiones como los

e/ecutivos de hoy, hasta el punto de

que en 1,295, D. Fernando IV, por el

mes de agosto, firmaba un privilegio
por el que se comprometía "a no ha-

cerles violencia a los Cabildos en sus

elecciones de prelados, ni...". Claro

que Benedicto XII, cuando murió

D. Odón, el XVIII obispo de Cuenca,

al parecer natural de Gascueña, quiso
reservarse el derecho de nombrar pre-

lado en esta Diócesis, y así lo escribió

en Aviñón. Mas los Canónigos se hi-

cieron fuertes en las murallas de sus

fueros y eligieron, por ellos mismos,
a D. Gonzalo de Aguilar. No obstan-

te, los fundamentos de este ejercicio
democrático debían tener sus debili-

dades, porque si no 1cómo es posible

que el Cabildo eligiera Obispos de na-

cionalidad italiana, o portugueses de

la Corte Vaticana, o personajes que

de Cuenca llegaran a ostentar capelo,
cuando no valija diplomática?. El ca-

so es que el fuero que permitía a nues-

tro Cabildo y a algun otro, como el

de Burgos, elegir a su propio Obispo,
debia ser bastante elástico.

Hasta 1.479 en que murió el italia-

no D. Antonio Jacobo de Veneris,
XXX Obispo de Cuenca, y luego Car-

denal de San Clemente. El Cabildo se

dispuso, siguiendo la tradición, a en-

cender la candela de un palmo como

medida de tiempo para el cónclave

diocesano. Pero D. l'ernando el Cató-

lico, después de ocupar con sus tro-

pas las fortalezas del Obispado-dicen
los cronistas— envió cartas al Cabildo

para que se abstuviera de "admitir

por Prelado a otro que aquel que fue-

se promovido por Su Santidad a su-

plicación de SSMM y, además, que se

secuestrasen sus frutos —este era otro

cantar —

para entregarlos al suce-

sor...". El Cabildo, como es lógico,
salió respondón, pero los Reyes vol-

vieron a presionar ayudados por el

Consejo. El caso es que D. Fernando

quería la Silla Episcopal Conquense

para el confesor de D.' Isabel, un

dominico extraido de su convento pa-

ra ayudar a D.' Isabel a ser reina de

Castilla, cosa que consiguió ya que,

según se decía, este fraile medieval

—

algo asi como una computadora de

multinacional— dominaba la politica,
desde su celda, de ambas Castillas. A

todo esto, Pio IV, —

¡en apoyo del

Cabildo, frente al Rey!
—

propuso co-

mo Obispo a su sobrino D. Rafael~
Galeote Riario. Los Reyes alegaron,g
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Luis CALVO

entre otros privilegios, los derechos

que les asistian por la sangre derra-

mada en la cruzada contra los moros,

mientras que el Papa, apoyándose en

las viejas exigencias de Benedicto XII

por otra parte, declaraba su libertad,
como Príncipe de la Iglesia, para pro-

veer las Sillas de toda la Cristiandad

por el poder que por Dios tenía que

no aceptaba límites. No pudo mediar

ni el embajador personal del Papado.
Domen Nego Centurión, al que los

Reyes Católicos ni siquiera reconocie-

ron, por lo que el Embajador dimitió,
"ablandándose —dicen los historiado-

res— el corazón de los Reyes que se

aprestaron a la negociación". Resul-

tado: los Reyes de la Corona Españo-
la suplicarían al Pontífice, que a su

vez proveería, el candidato para las

mitras de sus iglesias principales. Co-

mo es lógico Fray Esteban de Burgos,
confesor de la Reina Isabel —conoci-
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do en las coplillas populares que sur-

gieron con motivo de la ocasión por

"fray mortero"— accedió a la Silla

de la Diócesis de Cuenca, a este suce-

dió D. Alfonso Fonseca y a este últi-

mo, como XXXIII Obispo, D. Rafael

Galeote Riario, sobrino de Pio IV y

que había sido su candidato en la

disputa con los Reyes, hombre con-

trovertido y en cuyo episcopado suce-

dieron hechos importantes en la histo-

ria de Cuenca.

De entonces a hoy han pasado 497

años, los mismos que ha disfrutado la

Corona Española del privilegio de

presentación de Obispos y al que aca-

ba de renunciar D. Juan Carlos I,
con lo que perderán mucho voltaje
las tensiones habidas entre Roma y

Madrid. Ya lo ven, así fuimos de im-

portantes.

NUESTRAS PIEURAS

GRANATE GLOBIJLADO

La característica esencial de

esta caliza estriba en la ausen-

cia de vetas lineales, reempla-

zada por masas aisladas, ge-

neralmente globuladas y de

tonos más oscuros que dotan

a las piezas de un aire singu-

lar.

Actualmente se explota en

canteras próximas a la locali-

dad de Boniches, de donde

procede precisamente la mues-

tra fotografiada. Se pueden

conseguir piezas de buenas

dimensiones que la hacen ap-

ta para todo tipo de decora-

ción.

Les recomendamos utilizar-

lo para contrastar con los

geográficos de nuestra sierra.

Carretera de Valem'

Tel. 221672

CUENCA
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cl campo

EL DESASTRE DE LA VID

LSE LLENARAN

hectáreas a la produc-
ción de uva, toda una

potencia a la que le han

faltado aldabas para in-

fluir en la política nacio-

nal del sector, dominada

por otras regiones a las

que el mildiú de La Man-

cha, les puede llegar, es-

te año, de rebote.

300.000 en Ciudad Real

¡Medta Espana se es-

tá comiendo el mildiú

nos decía el Sr. Cabe-

zuelo. Pedromuñoz y So-

cuéllamos han perdido

totalmente la cosecha de

uva, ¡nada menos que

20.000 Has. sin ninguna

posibilidad! ; Ia zona de

Valdepeñas Daimiel

Manzanares, Infantes,

etc., están en pleno tra-

tamiento y sólo un mila-

gro podrá conseguir que

la merma en la cosecha

sea de un 25%, el resto

pasará del 15% de pér-
dida.

140.000 Has. en Albacete

Del desastre del mil-

diú, una plaga que apare-

ce como consecuencia de

la humedad excesiva y

que sólo admite trata-

mientos preventivos, pa-

rece que se ha salvado la

provincia de Toledo (se-

gún nuestros informes,

recogidos en los prime-
ros dias de agosto). Alba-

cete, Ciudad Real y

Cuenca, van a apechu-

gar quizás, con cerca de

5.000 millones de pese-

„Solo 10.000 en Cuenca?

Mirando ligeramente
un mapa de la región

podremos comprobar

que et mtldiú se ha ceba-

do en los términos mu-

nicipales situados a un

lado y a otro de la línea

divisoria entre las pro-

vincias de Ciudad Real y

Albacete con Cuenca.

¡Hemos tenido suerte!,

pero San Clemente no

vendimiará este año, va-I
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El 13'28R?o de la su-

perficie del país, esto es

La Mancha, ha recibido

un duro golpe en su eco-

nomia durante este año

crucial. No hablemos de

sequía ya, porque estas

tierras están agrietadas y

los labnegos tienen de-

masiado holgados sus

graneros. Tierras envi-

diables, ha habido, que

este año han dado seis

simientes, cuando doce

era el año normal: la co-

secha se la han llevado

la sed y el granizo, pero

este era un golpe que ya

nos lo teníamos tragado;

además, el labrador de

La Mancha se aferra al

grano más por tradición

que por negocio, que és-

te es para quienes lo ha-

cen llegar a los merca-

dos después de que el

producto se ha elabora-

do. 1Tendremos que vol-

ver a contar la historia

del pan y el "affaire''

que cada día nos sor-

prende? .

Pero ésta es, también,
tierra de vino, que ga-

rantiza ese 16'4% que,

de la superficie labrada

en la región, se dedica a

la vid; algo así como

más del doble del por-

centaje que dedica el país,
que solo llega al 7'6%

de la superficie labrada.

Los manchegos dedica-

mos, en números redon-

dos, casi un millón de

tas de perdtdas, toman

do como referencia una

cosecha normal, esto es:

una media de 36.000 pe-

setas de producto por

hectárea. El Servicio de

Plagas de Albacete y

Ciudad Real, nos ofreció

una visión pesimista de

la situación. En Albace-

te, más de 140.000 Has.,

estaban atacadas por el

mildiú, de las cuales

50.000, correspondientes
a los términos de La Ro-

da, Villarrobledo y Mu-

nera, estaban totalmente

perdidas
— ¡vendimia-

das! —, nos decían los

técnicos del Servicio;

Caudete, Casas Ibáñez y

la zona adyacente, en un

cálculo optimista, ten-

drían mermada la cose-

cha en un 30%. El res-

to... estaba en manos

del tratamiento que se

comenzaba y de la evo-

lución climatológica.
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Si lo que busca es dinamismo,
maniobrabilidad y economia

Renault 5
Tenemos la solución

Tamaño reau 164 x 120 mnr.

Tamaño grande 276 x 196 mm. lo encontrará a la vuelta

ke esperamos snr

CUENCA

mos,
"—se intentarán

dar algunos jornales..—"
nos dijeron allí. En la

Comisión de Servicios

Técnicos el Delegado
Provincial de Agricultu-
ra, Sr. Llamazares dijo
que "en San Clemente,
Las Mesas, El Pederno-

so y Las Pedroñeras, se

podía asegurar una pér-
dida del 709/o de la cose-

cha de uva". Nada se

reflejó sobre la merma

en los demás términos.

Por otra parte en el Ser-

vicio de Plagas, a últi-

mos de Julio, no había,
según se nos informó,
una evaluación del da-

ño, por lo que nuestros

informes han sido de

contacto directo, con la

posibilidad de los consi-

Cuando se tiene una solu-

ción como Renault 5 se llega
a todas partes. Venga a co-

nocerlo y empezará a com-

prender por qué se llama La

Solución, para ciudad y ca-

rretera: mecánica y confort,

estética, solidez, habitabili-

dad, rapidez, maniobrabilidad,
diversión... y notable econo-

mía.

guientes errores ya que
las Cámaras Oficiales
Sindicales Agrarias "no
consideran oportuno ~e

nos dijo en una de ellas
darnos información" por
cuanto podía diferir bas
tante de la oficial que

al final, es la que vale
No obstante con los da
tos ofrecidos en este bre
ve informe EL BANZO
considera que las pérdi-
das en la vid, entre las

provincias de Ciudad

Real, Albacete y Cuen-

ca, seran próximas a los
5.000.000.000 de pese-

tas. La información ofi-

cial, cuando llegue, nos

aclarará la duda. Aún

con el admisible error la

situación es catastróficas

Características técnicas:

Motor Renault, 4 cilindros.

956 cmk Tracción delantera

Renault. Velocidad 135 km/h.

Asientos anatómicos. Delante-

ros reclinables (en opción).
Traseros abatibles. Consumo:

5,5 litros por 100 km. Suspen-
sión independiente en las cua-

tro ruedas. Tercera puerta tra.

sara. 4/5 plazas.
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PAREDES DE MELO: 1,HASTA CUAND07

En el mes de abril de 1975 visitó algunas tierras de Cuenca Alberto

Bailarín Marcial, que por entonces era director general del IRYDA.

Algo vió, en las inmediaciones de Paredes; algo que los conquenses

estábamos viendo desde quince años atrás: el abandono total de unos

hombres, unas familias, que desde su original Guadaíajara habían sido

trasladados a Cuenca, con la promesa de que podrían reconstruir aquí

sus vidas, con la ayuda del Estado, que compensaría así la pérdida de

sus tierras y sus casas, sepultadas bajo el embalse de Entrepeñas.

Aquí, en el nuevo pueblo de Paredes, no encontraron nada y nada se

les dió. Pero, por fin, vino el hombre de la Administración a ver qué

pasaba y se conmovió: "Volveré dentro de seis meses
—

dijo
—

para

inaugurar los nuevos regadios".

No volvió Bailarín a los seis meses ni al año ni es fácil que vuelva

aunca por las tierras de Paredes, en las que cada día hay menos gente,

menos ilusión, menos ganas de vivir. Ahí mismo, junto a la carretera,

hay un pueblo abandonado a su suerte. Por eso nos hemos acercado a

verlo, a compartir con sus habitantes la tristeza que les acompaña.

Hay veces eu que la casualidad se

viste de espejismo y te lleva a conce-

bir una realidad bien distinta de la

que luego podemos obtener si nos

preocupamos por conocer el pueblo.
Así comenzó mi visita a un pueblo

jóven, acaso el de menos edad de

cuantos conforman nuestra provincia:
Paredes de Melo. Breves instantes de

la llegada, un viajero preguntaba a

los vecinos con quienes habia comen-

zado a informarse de la vida local, si

era posible comprar un casita en Pa-

redes. Ante la respuesta negativa, el

viajero, aparentemente interesado, in-

sistia: "No crean que pretendo encon-

trármela hecha, solo pretendo saber

si es posible adquirir unos terrenos

para construirla". Y como los vecinos

düeran que asi todo seria más fácil,
hube de pensar que Paredes, la locali-

dad surgida como consecuencia de la

construcción del pantano de Entrepe-

ñas, era protagonista del fenómeno

contrario al que padecen los restantes

tnunicipios conquenses, pero no, va-

lía con dos o tres preguntas más con-

cretas para saber que paredes, de ser

la excepción, no lo era precisamente
por su vitalidad, y que su única dife-

rencia podría consistir eu que mien-

tras esos otros pueblos se mueren de

vtelos, este se muere a chorros sin

haber conocido siquiera una minima

EPoca de la precaria alegría de nues-

tro campo. Paredes se muere y se

muere a chorros porque sobre esas

gentes sencillas que dejaran sus tierras

de siempre para uo pantano con no

sabemos qué fines y uo sabemos que

posibles beneficios y beneficiarios,

están llegando los mismos rigores,
los mismos desprecios, que sobre

cualquier otro agricultor de por acá.

Vamos a tratar de hacerles conocer

algo de la historia.

Eu mil novecientos cincuenta y uno

—se cumplen pués ahora las amargas

bodas de plata de su origen— todos

los vecinos de Santa Maria de Pollos

(Ciuadalajara) sc vcn con sus tierras y

casas exproptadas, para que el "régi-
men de los pantanos" cumpliera un

nuevo hito en su proceso. Hay varias

ofertas de tierras donde podrian estos

nuevos israelíes encontrar su tierra de

promisióu. Uua de ellas cercana a la

vega regada por el Riánsares, a unos

sesenta y cinco kilometros de la capi-

tal, parece interesar. Su proximidad
al estrecho de Paredes significaria el

nombre del recien nacido nucleo pro-

vincial. Acaso el único caso de emi-

gractón a estas tierras. Cada colono

obtendrá 22 hectáreas de terrenos de

secano y una casa nueva donde des-

cansar. Durante cinco años han de

vivir en barracones y poco a poco,

aunque apiñados, van habitando las

primeras casas que les construye el

*

~g'Á

TIERRÁS OE SECÁNQ

lostttuto Nacional de Colonización

—hov IRYDA —.

Al cabo del tiempo comprenden

que en secano 22 hectáreas —once en

barbecho y once en cultivo— no sou

siquiera suficientes para el sustento.

Se agrupan para adquirir una maqui-
naria que les haga algo más rentable

su trabajo y conciben la idea de soli-

cttar el regadío. Varias prospecciones
llevadas a cabo dejan bien claro que

!
no hay posibilidad de contentarlos. El

pueblo acepta el reto y comprende

que la tierra de promisión no es tal.

Pero el Riánsares pone nuevamente

en brete el aguante de esta gente inun-

dando la vega. Las tierras más pro-

ductivas, las que dan el diez por uno,

frente al ficticio seis por uno del resto

han sido anegadas durante varios

años por un rio cuyo cauce sucio "no

puede ser saneado porque no es ren-

table la inversión" según palabras de

la Administración, como toda justifi-

cación, ante los vecinos. Así, se teme

que a punto de la siega, cualquier

año, el trigo o la cebada, —o ahora el

girasol que esquilma las tierras con

rapidez
— se pierdan y habrá que

aceptar los hechos.

El IRYDA intentó adquirir nuevas

tierras que hicieran más rentable el

esfuerzo y el desprendimiento de los

nuevos hombres de Paredes, pero las

ciento cincuenta mil pesetas por hec-

tárea eran prohibitivas y un nuevo

"uo" era todo cuanto se podía conse-

guir en la lucha por la subsistencia.

De los cincuenta vecinos que ini-

cialmente formaron Paredes de Melo,

quedan solo veintidós. En la plaza del
~

pueblo hay una fuente pública, pe-/
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queño candil de fertilidad, que les

permite, al menos saciar la sed del

cuerpo. Como reto, la conducción del
trasvase. visible desde el término, y
como pequeña esperanza de quienes
se empeñan en ver todo rosa, una

futura traída de aguas a las casas que

parece ser comenzará a construirse
durante este año de gracia.

En los semblantes de las gentes, un

miedo indefinible a las consecuencias

que pudieran derivarse de lo que me

contaran: "Mire uste, si es que toda-
vía esto es una finca del Estado y nos

pueden echar..."

Los podían, efectivamente, desalo-

jar de una casa y de unos terrenos

que han pagado totalmente desde ha-

ce ocho años en algún caso, o recien-

temente en su mayoría, porque el le-

trado encargado de hacer las escritu
ras de propiedad confiesa ante su in
sistencia que está muy atareado y no

tiene tiempo material de hacerles jus
ticia.

Paredes de Melo. 1Hasta cuando?

F.R.

TADANCON

LA SIEMPRE ANSIADA INDUSTRIALIZACION

Dentro de la geografía

conquense puede que sea Ta-

rancón el único punto en

que la emigración, esa triste

constante, no se ha acusado

tanto, siendo además com-

pensada por la llegada de

gentes de fuera de la ciudad.

Tarancón es, hoy por hoy,
una población agrícola y co-

mercial. El primer capitulo
está constituído por una ac-

tividad cerealista, vinícola y

olivarera de secano con un

cultivo muy agilizado, lo

mismo que la recolección,

gracias a la mecanización.

En el segundo aspecto, Ta-

rancón se muestra como un

núcleo eminentemente co-

mercial que abastece una

amplia zona en diferentes

facetas. A él afluyen diaria-

mente un buen número de

comerciantes de todos los

niveles para abastecer sus

establecimientos, llegando
su zona de influencia a las

provincias de Toledo, Ma-

drid —penetrando incluso

en el corazón de la capital-

y Guadalajara, amén de

Cuenca. Acoge el gremio co-

mercial a casi un sesenta por

ciento o quizá algo más de

los obreros cualificados.

La localidad cuenta con

dos mataderos industriales

frigoríficos con una plantilla
de más de veinte empleados,
una planta embotelladora de

gran alcance comercial, di-

versos almacenes de todo ti-

po
—desd ali nt 'ó

harinas y aceites, una de

piensos, almacenes de frutos

secos y frutas y una amplia
red de distribuidores de pro-

ductos alimenticios y otros

servicios. A ello se unen

fontanerías, herrerías, car-

pinterías, pintores, un am-

plio número de comercios

menores... un panorama en

principio alentador si echa-

mos una mirada al resto de

la provincia sin duda, pero

1suficiente? .

Se dice siempre que hay
que impulsar la inversión,

que hay que crear puestos
de trabajo, que hay que traer

a la provincia esa anhelada

industria que palie el paro

obrero y reactive el nivel de

vida de nuestros pueblos. Se

dice... la verdad es que todo

ello tenemos que ir nosotros

a buscarlo y, cuando lo ten-

gamos, no dejarlo escapar.

Ya no existe en Tarancón

aquel viejo problema que li-

mitaba e impedía las posibi-
lidades para el montaje de

industrias y fábricas: el abas-

tecimiento de aguas ha sido

felizmente llevado a térmi-

no, se cuenta con una buena

reserva eléctrica y reciente-

mente ha sido renovado el

tendido por todo el casco

urbano. Su situación, por

otro lado, con respecto a la

red viaria es privilegiada.
Aún más, el nivel salarial de

la zona es francamente ba-

jo. ?Qué ocurre pues para

la

4,.'P~,
'

la carestía del terreno. El te-

rreno idóneo está en manos

de los mejor situados econó-

micamente, que, como no

necesitan el dinero y opinan
que el montaje de esta o aque-
lla industria puede repercu-

tir en la mano de obra em-

pleada en su propio comer-

cio creen que tienen el terre-

no ubicado en la propia Puer-

ta del Sol madrileña.

"Es necesario que dispon-
gamos de una reserva de te-

rrenos para la instalación de

fábricas", ha dicho el alcal-

de, Francisco Manzanares,
que se ha percatado del hán-

dicap que supone el proble-
ma. Este es exactamente la

cuestión clave a la hora de

hablar de la deseada indus-

trialización, el primer obs-

táculo contra el que luchar.

Pero la obtención de esa re-

serva de terrenos lleva consi-

rá alguna entidad a conse-

guir este proyecto?. Se ha

hablado en alguna ocasión

de un polígono industrial,
de un polo de descongestión
del núcleo industrial madri-

leño, pero de aquello nunca

más se supo...

Una esperanza... Sí, ya

existe una pequeña esperan-

za: en la actualidad se está

montando una fábrica dedi-

cada a la confección de pie-
zas para televisores e incluso

receptores, Electa S.A„que

acogerá proximamente a un

total de doscientos puestos
de trabajo, aunque se tiene

previsto una nueva amplia-
ción que llegaría al millar en

total, de los que ya cincuen-

ta y cuatro se encuentran

ocupados en unas iniciales

instalaciones provisionales.
Tal vez, ojalá, sea la prime-
ra piedra de algo que debe
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MANZANARES: 26 AÑOS DE FERIA

Hoy

Del 16 al 23 del recién pasado

julio Manzanares ha vuelto a ser

escenario de otra edición —

y van

ya veintiseis— de su Feria Provin-

cial del Campo y Muestras. Una

convocatoria con larga historia

desde aquella ocasión inicial

— 1961 — en que quince firmas,

con una maquinaria expuesta va-

da en otros tantos millones de

tas, se instalaron en los para-

colindantes al río Azuer que

en siendo marco de la celebra-

De entonces acá las cifras

ido marcando una progresión

orable, como bien queda seña-

en el gráfico que acompaña

estas líneas. Más de cincuenta han

sido los expositores presentes este

año en la localidad ciudadrrealeña

en una nueva muestra entre cuyas

novedades más notables han esta-

do la presencia monográfica de

"riegos por aspersión".

Un poco de historia

En su segunda edición el ferial

contó ya con terrenos propios: el

Ayuntamiento de Manzanares ad-

quiría los terrenos sobre los que se

instala la exposición que ocupan

una extensión de 35.000 metros

cuadrados. En esta misma ocasión

se inaugura un stand dedicado a la

compra-venta de maquinaria usa-

da, novedad que resulta única en

todas las ferias de este tipo que se

realizaban en España. La lll Feria

traería la organización, por vez

primera, de la caravana publicita-
ria por los principales pueblos de

la provincia; el folklore comienza

a aparecer en el cuadro de activi-

dades y se organiza un Concurso

de Bailes Regionales. Se comien-

zan a traer al certamen concursos

de ganado; también hay competi-
ciones de destreza en el oficio y

tractoristas.

La Comisión Organizadora, con

la colaboración del Servicio de Ex-

tensión Agraria realiza, para la VI

Feria, viajes de agricultores para

recorrerla, siendo atendidos los vi-

sitantes, procedentes de los pue-

blos de la provincia, por personal

especializado; ante la favorable

acogida de la experiencia, ésta se

continuará en posteriores celebra-

ciones. Al año siguiente la afluen-

cia de casas expositoras obligan al

Ayuntamiento a la adquisición de

unos 25.000 metros cuadrados más

en terrenos anexos a los ya habi-

tuales.

Coincidiendo con la IX Feria se

celebra el I Concurso Demostra-

ción Internacional de Mecaniza-

ción del Cultivo del Viñedo. En

1972, se ve aumentada con un pa-

bellón de Muestras y se convoca el

Concurso Regional de Catadores

de Vino. Al año siguiente abre sus

puertas el Pabellón Oficial y en

una de sus dependencias se monta

el Pabellón de Artesanía Provin-

cial en colaboración con los Plan-

teles de Extensión Agraria. La

XIV edición da paso a la maqui-
naria de Obras Públicas y Cons-

trucción y se aumentan un nuevo

Pabellón de Muestras y otro de

Artesanía Provincial, se celebran

por primera vez los Días Provin-

ciales, la Semana del Vino... Ias

fechas van acercándose.

—Las ventas que se materializan

se hacen sobre clientes que las fir-

mas tienen durante el año, pero

que ultiman en esos días. La Feria

les proporciona la posibilidad de

comparar precios y calidades, el ver

demostraciones... Luego, el agri-
cultor decide y compra. En lo que

hace referencia a las firmas expo-

sitoras, el interés no radica sólo en

las ventas —

aunque éste es su fin-

sino que es un motivo muy intere-

sante para dar a conocer su ma-

quinaria y aumentar su cartera de

clientes o posibles compradores.
Habla Roberto Muñoz, Comisa-

rio de esta última edición. En su

charla toca, entre otros temas, el

de las conferencias de tipo técnícog
Aoooto 76 e1cnoo B7
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Manzanares cumple, está cum-

pliendo, los objetivos que se pro-

pone.
—Creemos que sí. Aunque estos

objetivos podrían ampliarse si se

dispusiera de mayores subvencio-

nes por parte de la Administración

Central y delegaciones provincia-
les. Y esta ayuda que no fuese

sólo económica, que buena falta

nos hace, sino técnica también.

Estamos convencidos que al agri-
cultor se le engaña si la Feria sólo

pretende verderle un tipo de ma-

quinaria. Es tan importante o más

enseñarle nuevas técnicas, nuevos

cultivos. Ayudarle a hacer frente a

los problemas que constantemente

acechan al campo.

En definitiva, la vieja frase ya

tópica pero no por ello menos ver-

dadera: no des el pez, enseña a

pescarlo. Manzanares quiere cum-

píiríay

FIESTA DE LA ABUELA

SANTA ANA

38 oLanoo - Aoooto TS

que se imparten durante su desa-

rrollo:
—La organización y selección

de temas para estas charlas corres-

ponden a la sección técnica de la

Feria cuyo encargado es el delega-
do del ministerio de Agricultura.
Giran alrededor de los problemas

que actualmente tiene planteados
la agricultura de la región. La

asistencia quizá no sea, sin embar-

go, todo lo nutrida que sería nues-

tro deseo.

La convocatoria, como antes

decíamos, es primordialmente

campesina, pero también de Mues-

tras y de Artesanía; sin embargo,
en la opinión del Comisario, la

Feria es más de agricultores, vina-

teros y ganaderos que de artesa-

nos. Al artesano manchego no pa-

rece seducirle en demasía la llama-

da. Tal vez sea otro signo de que

toda esa tradición de haceres, por

desgracia pero constatablemente,
lleva el triste camino de la desapa-
rición:

—La artesanía no está muerta,

pero sí decayendo estrepitosamen-
te. La mecanización y el coste de

los distintos productos la llevan a

desaparecer si no se toman medi-

ilas.

Veintiseis ediciones decíamos

antes, con ésta que ha terminado

aún no hace un mes. Una larga

trayectoria. Tiempo indudable pa-

ra poder preguntarse si la Feria de

i.a Fiesta de la Abuela Santa Ana

es la primera que se celebra en la

Mancha. Entre el 24 y el 27 de julio
acuden a El Pedernoso comitivas de

todos los lugares de alrededor: Mota

del Cuervo, Beímonte, Las Pedroñe-

ras, Las Mesas, Santa María de los

Llanos... e, incluso de otros pertene-

cientes a las provincias próximas, co-

mo socuéllamos, Quintanar de la Or-

den...

Las fiestas, ya se sabe, constituyen

el principal motivo de distracción pa-

ra nuestros pueblos. Todavía, con

motivo de estos dias en honor del pa-

trón o patrona, los emigrantes retor-

nan por esas fechas, a la tierra natal:

saben que lo pasarán bien reencon-

trando las caras de siempre y algo
más de animación en el lugar de lo

que es costumbre.

Aparte de la peculiaridad de ser la

primera en la comarca, la fiesta po-

pular de Santa Ana en El Pedernoso

presenta otra: se monta auspiciada

por la Junta de Festejos del Ayun-

tamiento, pero el auténtico organiza
dor y quien corre con los gastos es la

Hermandad de Mayordomos de la
'

Abuela Santa Ana, creada en 1972.

Anteriormente, las fiestas se encar-

gaba de acometerlas una sola perso-

na. El día 26, en la ermita, era puesta

a subasta la Mayordomía y quien fi-

jaba la puja más alta era nombrado

Mayordomo de la Patrona. Y él se

encargaba de todo lo que había que

hacer.

Como es Iógicó, este antecedente

presentaba el defecto de que una sóla

persona, por muy buena voluntad y

esfuerzo que pusiera, no podía desa-

i
rrollar una gran actividad. Con vistas

a unir esfuerzos, nació la Hermandad.

El calcetín de La Abuela

Cada hermano mayordomo ~pu

casi doscientos—

aporta una cuota

anual de mil pesetas. Entre sus obíi

gacioues figura la organización de los

festejos y, durante los días que du

ran, hacerse cargo de todos los servi-

cios: despacho de localidades eu lss

verbenas, preparar y atender la píszs
de toros, etc. Entre sus derechos está

el poder asistir gratis a todos los ac.

tos públicos.
El capital de la Hermandad uo se

guarda en un calcetín, sino que figura
a nombre de la Abuela Santa Aua oa

una cuenta corriente abierta eu la Co-

ja Provincial de Ahorros. La herman-

dad, como es lógico, carece de fines

lucrativos. Con el tiempo, podría dar-

se el caso de que todos los vecinos

fueran hermanos mayordomos, cou lo

que asistiríamos a unos festejos to-

talmente socializados.

Durante estos últimos años las Fies-

tas han mejorado y hasta se han reali-

zado ciertas reparaciones en la ermi-

ta. Como innovación se ha llevado a

cabo la elección de Reina y Damas de

las Fiestas.

En el capítulo de festejos populares

se incluyen los que son habituales:

verbenas, novillada el 25, espectáculo
cómico-taurino el 27 (día de Santa

Anilla), tiro al plato, competiciones

deportivas juveniles, etc.

Eu cuanto a lo religioso, se inicia

nueve días antes y termina el 25 por

la noche, con bajada de la Patrona

desde la ermita al pueblo, distante un

kilómetro aproximadamente. El 26

misa solemne y procesión y, por la

tarde, subida de la Patrona y rome-

ría-ofrccimiento-subasta cou un par-

ticular sabor: los paisanos ofrecen s

la Patrona dinero o especies. Las es-

pecies se ponen a subasta. El 27, con

una misa dedicada a los emigrantes,

terminan las Fiestasa
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Sillas

centrales

y laterales

20 al final.

Butacas

centrales

y laterales

1 al 19.

"LA CORTE DEL FARAON", de V. Lleó Iver-

sión espectacular para Festivales de España),

por la Compañía Lirica Isaac Albeniz

Ballet Folklórico Español "MANUELA VAR-

GAS" y su compañia de baile
"p 75

COMPAÑIA DE TEATRO "TIRSO DE MOLI-

NA". Representación de la obra "El día que

secuestraron al Papa", de Joan Bethencourt 75

COMPAÑIA DE TEATRO "TIRSO DE MOLI-

NA". Representará la obra "Las cartas boca

abajo", de Buero Vallejo ....................
75

Actuación del conjunto músico-vocal

b>~ ~~ "MOCEDADES" 75

COMPAÑIA DRAMATICA ESPAÑOLA. Repre

sentación de la obra "Galileo Galilei", de Ber

toid Brecht. IVersión de Emilio Romero).....
Dq.-

FESTIVAL DE COROS Y DANZAS, con partici-

Qás+ g7 pación de grupos de Teruel, Ciudad Real y

Cuenca

75

25

Funciones: En el Parque de San Julián, a las llj,45 de la noche

VENTA DE LOCALIDADES: Parque de San Julián, num. 3

FESTIVALES DE ESPAÑA

(XXV AÑOS)

EXCMO. AYUNTAMIENTO DE GUENGA

FERIAS Y FIESTAS DE SAN JULIAN 1976
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Empresa: Francisco Sanz —

Organización. Emilio Miranda —

Representante: Ramón Rodriguez
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Ferias y Fiestas de San Julián 1976

jSEIS GRANDES ACONTECIMIENTOS TAURINOSj

D I A 21, sábado DIA 22, domingo

ENORME BECERRADA
EXTRAORDINARIA CORRIDA DE TOROS

6 toros de Beca Belmonte, para

u,artes

MONUMENTAL CORRIDA DE TOROS

6 toros de Sánchez Fabrés, para

MONUMENTAL CORRIDA DE TOROS

6 toros de Clemente Tassara, para

AN' EL
'

'L Uk,L

A)('''
'

E
E',N Ñ ELAC-.i'EA

: :E' T
-

-AI.NCrUEX

DIA 29 domingo
DIA 25, miércoles

Actuación del inigualable

Espectáculo Cómico-Taurino-Musical

IE:»JkkftC3I gmlfktE» N

K:I, &ST»J»JIMNTE:

YICENTE MONTES

(que tomará ta alternativa)

Día 26, actuación de Manolo Escobar y su espectáculo musical ((V8ranisimo-76»

Las corridas comenzarán a las 6'15 de la tarde

VENTA DE LOCALIDADES EN SITIOS DE COSTUMBRE

6 novillos de Jesús Andreu, de Cuenca para

MARI CRUZ

ROSARITO DE COLOMBIA

ALICIA TOMAS

LOLA AMAYA

MARIA GRANADA

MARIBEL ATIENZAR

SAN i' - ': E/

<U Tr á UEX

A 'fA

GRAN CORRIDA DE TOROS

7 toros de Amelia Pérez Tabernero, uno para la rejo-

neadora EMI ZAMBRANO y los seis restantes, para

los diestros
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"OTRA" cu EN C A

SOCIAL

TRUCTIVO

Tres barrios, si, que nos sirven de

pié para hacer una exposición muy

simple de la vida ordinaria de los tra-

bajadores; de los hombres, de las mu-

jeres, de los hijos; de las familias y de

los problemas más acuciantes que pe-

san sobre ellos.—

— Los padres de familia del barrio

de San Antón residen en él desde

hace 20 a 40 años por término medio.

El problema principal que se les plan-
tea es el económico: "Todo lo que

se gana se gasta...; todo lo que se

gana se gasta en las necesidades

fundamentales". Los hilos a partir
de los 14 años — ambos sexos —, se

ponen a trabajar, si encuentran dón-

de. Sólo reciben el primer nivel esco-

lar. No salen prácticamente nunca de

Cuenca, si acaso, una o dos veces al

año en familia y durante fechas espe-

ciales. Políticamente les interesa

la democracia en abstracto. Como

formas preferibles de diversión, cuen-

tan las cartas y el bar. "El trabajo es

lo que más importa. No puede fal-

tar". Las ocupaciones más generales
son los empleos en construcción; en

la madera algunos, y en la pequeña

industria; también en el sector tercia-

rio, "y en lo que salga".
Planteando los problemas vitales,

según se va conociendo cada una de

estas zonas, pronto se llega a una

conclusión. general, todas ellas sufren

necesidades comunes. Hay un factor

base, económico —de clase—, que ci-

menta su estandar de vida: es el de la

condición de asalariados, de obreros.

El trabajador sufre un papel a to-

das luces inferior con respecto al res-

to de personas que le rodean. Su ha-

bitat, su forma de vida, así lo de-

tauestran. 1,Hasta dónde el desarrollo

ha significado algo para este grupo

social?,

Desarrollo, nos enseñan cada día,

es el más y mejor: competitivtdad y

consumo.

Jóvenes que habitan en las Qui-

nientas.- Trabajan en el sector de ser-

vicios. Viven en familia. Todos se co-

nocen entre sí. Las distracciones son,

la TV, el fútbol, los juegos de cartas;

muy ocasionalmente van a una disco-

teca. No saben de política. El princi-

pal problema es el desempleo. Cuan-

do están en paro, no lo suelen cobrar

por diversos motivos. "El nivel de

vida depende de que haya trabajo,
no hay otro remedio que traba-

jar." Estudios medios y superio-

res, "no pueden ser. Viven bien

quienes tienen oficio fijo". La vida

les resulta cara —

"muy cara" —. Los

jornales bajos.

1Qué pensará de esta educación

—del más y mejor
—

aquel que se sa-

be votado e imposibilitado a su acce-

so?. 1Qué idea ha de hacerse del pro-

greso social tal y como está trazado,

aquel que no puede ni siquiera procu-

rar una formación mediana a sus hi-

O57

"Mis hijos trabajan. Gasto todo

el sueldo en la casa. Hay indife-

rencia política, aunque no entre

los hombres. Una familia tiene un

PROBLEMAS DE CARACTER

ECONOMICO :

PROBLEMAS DE CARACTER

SOCIOLOG IDO :

PROBLEMAS DE CARACTER

PSICOLOGICO:

término medio de 6 o 6 hijos. Fal-

tan puestos escolares. El paro es-

tá generalizado. EEI principal pro-

blema7, el alto costo de las cosas,

y las escuelas. Nos faltan medios

para alcanzar un nivel normal de

vida".

No realizarse personalmente signifi-

ca, llegar a casa con ganas unicamen-

te de acostarse y dormir; de centrar

los deseos de evasión en una caña de

vino o una partida; de no poder ofre-

cer nada a la familia para salir del

hoyo donde están meridos...

"Un niño de 11 años atendia un

comercio del barrio de San Antón:

— Voy a la playa. /tAI mar?/ .- No,

a la playa del río.— Veo la tv., y

voy aí cine algunas veces. /tCuán-
to hace que no vasz/. — No se.— Me

gusta el fútbol.— Quisiera tener

una bici.— Estudio E.G.BJL

Tres escuelas para tres barrios, que

son insuficientes; un campo de fút-

bol un rio cenagoso y un cerro, a

repartir.
En un principio se pensó realizar

un trabajo más profundo, luego, ya

ven en lo que ha quedado.
Cuando pedimos información ca-

tastral en el Ayuntamiento, nos contes-

taron con que había que cumplimen-
tar una petición para que fuera apro-

bada y posteriormente, calle por ca-

lle, sintetizar los datos...

Una chica del barrio de Tiradores,

tiene 16 años, trabaja: "Estudié al-

go. Gano seis mil pesetas al mes.

Quisiera lograrme una prepara-

ción mejor, pero se que es imposi-
ble. Siempre todo será lo mismo

para mí. Mi padre no trabaja. Ten-

go 7 hermanos. Los mayores es-

tán fuera de casa. No entiendo de

política. tEI Rey..7, no sé. Me gus-

ta salir a la calle". ~

— SALARIOS BAJOS

— ALTO COSTO DE LA VIDA

— DESEMPLEO

— CARENCIA DE UNA ACEPTABLE

FORMACION HUMANA

(CULTURAL Y PROFESIONAL)

— MARGINACION Y DESIGUALDAD

— NO REALIZACION PERSONAL

— TENSION VITAL

— FALTA DE DISTRACCION,
DIVERSION Y OCIO CONS-
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ISMAEL: LA EMIGRACION,

CREACION QE FOLKLORE

J.A.G.

— El folklore es la mani-

festación de un pueblo a

través de la canción, del

baile. Manifestación que

contesta a una serie de ele-

mentos básicos, funda-

mentales para que pueda
considerarse como tal. Res-

ponde a la geografia, al cli-

ma, a la confluencia racial

histórica habida en esa zo-

na, a las necesidades eco-

nómicas, a la problemática

propia. Todos estos ele-

mentos casi exteriores pro-

vocan en la población de

un determinado lugar un ti-

po también determinado

de expresión distinto del

de otro. Ellos son — todos

estos elementos climatoló-

gicos, geográficos, etnoló-

gicos — los que hacen va-

riar muchísimo el folklore

incluso dentro de un mis-

mo país.

Folk, floklore, canción po-

oular, música tradicional el

tema está, en una u otra for-

tta, presente en nuestra reali-

áad cotidiana desde la más

oaturaí a la más comercializa-

Oa y no por ello —

valga la

edundancia —

menos real

zunque probablemente si mo-

oos auténtica. Ismael — can-

:ante, investigador
—

y su te

evisiva Banda del lyfirktón an-

duvieron por tierras manche-

?as en recogida filmada de

ttuestras de una tradición y

zn hacer que unas veces pa-

ece definitivamente perdido
'uera del puro y tnste archivo

? otras parece renacer de

iempre al encuentro cual-

quiera de la lozania fresca de

zn mayo en noche de ronda.

smael habló del tema, de su

ema, dal folklore.
— Pienso que existe un

lesconocimiento bastante

42 elLnnso - Agosto 76

grande del folklore. Es algo

que ocurre muchas veces

hasta dentro de la misma

región entre unas y otras

zonas y. cómo no. suele

ser la moneda corriente de

regi6n a región.
Folklore... ?Es el folklore lo

que en cada tiempo canta el

pueblo, que diría Alejo Car-

pentier?. Si es así, el folklore,
son mal que nos pese a algu-

nos, la "minifarda" o el siem-

pre inaguantable perdido ca-

rro de Manolo Escobar. ?Es la

pura creaci6n anónima o la

aceptación de obras en oferta

que el colectivo hace suyas

aún no sabemos por qué mis-

teriosos razón y camino7. 6Es
la música tradicional pervivida
a trancas y barrancas? 6Se

puede llamar con tal nombre

a la composici6n rescatada

del cancionero y resucitada al

consumo por obra y gracia do

un grupo, un arreglador y una

casa discográfica? Cada cual,

en este bendito mundo de

discusiones. tiene su propia

definición de folklore y, con-

forme con ella, sus ideas so-

bre el resto. Ismael —

como

cada uno de nosotros y basa-

do en un buen conocimiento

de la materia — la tiene, des-

de luego y, a partir de su con-

cepto, su propia opinión so-

bre la existencia o no en nues-

tro momento de un proceso

de creaci6n folklórica.

—

Hoy dia se está produ-
ciendo. en determinados

lugares y ocasiones un fol-

klore interesante. No hablo

del folklore por imitación,

del folklore dominado y

avasallado —

que a lo me-

jor después puede dar un

tipo de folklore —

por la in-

fluencia comercial y de

consumo de Estados Uni-

dos o de características si-

milares. Digo que se está

creando un folklore —

que

he visto y vivido —, por

ejemplo, en las comunida-

des españolas aisladas que

viven en Alemania, grupos

de obreros, de trabajadores

emigrados. Alli, privados

de una comunicación con

el entorno por su descono-

cimiento del idioma ale-

mán, se reúnen un deter-

minado día, el jueves o el

domingo, notando a la par

ese aislamiento y la nostal-

gia de España, creando un

tipo de folklore que se co-

rresponde totalmente en

sus raíces con la región de

procedencia. pero que,

además, deja notar en si

mismo ese aislamiento y

esa nostalgia experimenta-
dos y el interés de unirse

espiritualmente a la tierra

de procedencia. Ahi se es-

tá haciendo folklore. Como

se está haciendo también

en las comunidades de in-

dividuos trasplantados
— dentro de las propias
fronteras nacionales —

por

la emigración interior, des-

de sus lugares de nacimien-

to a los grandes núcleos

urbanos. Son gentes qua

viven en una serie de ba-

rrios exteriores que son un

poco artificiales, barrios

creados en muy pocos

años, que no tienen la inte-

gración con la ciudad ma-

dre — Madrid o Barcelona,

por ejemplo
—

y que, sin

embargo, tienen ya en ellos

una unidad, que están

echando una pequeña raíz.

En ellos se está tambiéñ

provocando el nacimiento

de un folklore totalmente

propio, que no tiene nada

que ver con el del centro

urbano, con el de la Puerta

del Sol, pero sí con el ba-

rrio, con su propia proble.
mática.
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GRATINIANO NIETO:

.
"CURSO DE VERANO DE INVESTIGACION

GEOLOGICA PARA CUENCA"

— El primer proyecto
es la creación en el cam-

Pus de la Universidad

Autónoma de una Es-

cuela especializada en la

formación de profesora-
do de Enseñanza Prees-

colar ya que opinamos
que para que una educa-

ción pueda desarrollarse

con plena eficacia y am-

Plitud hay que empezar

cirnentándola desde los

También la posibilidad
más o menos remota de la

impartición del segundo ci-

clo de las enseñanzas ac-

tualmente en desarrollo en

el Colegio Universitario y la

propia posible ampliación
de la gama ofrecida

Creo que lo que plan-

tean es razonable. Si

ellos hacen un esfuerzo

y acometen unos estu-

dios específicos para

perfeccionarse en deter-

minadas áreas de la edu-

cación es lógico que con

vistas a futuros concur-

sos esos estudios ten-

gan una cierta valora-

ción. Cuál sea ésta es lo

que yo no puedo deter-

minar en este momento.

Esta fue la opinión del

Rector de la Universidad

Autónoma madrileña tras

que los maestros asisten-

tas al Curso sobre Didácti-

ca de las Ciencias Natura-

les habido en Cuenca die-

sen a conocer una instan-

cia firmada por todos ellos

y dirigida al Director Gene-

ral de Enseñanza Básica

afirmando que "ante la in-

certidumbre de las finalida-

des que la legislación vi-

gente se propone para la

especialización de profeso-
ras procedentes del anti-

guo Magisterio" solicita-

ban "que el diploma obte-

nido sea reconocido por

nuestro Ministerio como

profesionales de la Segun-
da Etapa y en Concursos

ds Traslados, con prefe-
rencia en el Arca de Cien-

cias". Si ello no fuera po-

sible continuaba diciendo

sl escrito, "piden que el

l.C.E. convoque un curso

complementario para con-

seguir la validez oficial, a

todos los efectos". Grati-

niano Nieto daría también

a la luz dos noticias en ca-

le orden. Su localización

geográfica también doble:

Uns en Madrid, la otra en

Cuenca.

comienzos. El segundo
— el de Cuenca — es la

implantación el año que

viene, al propio tiempo

que se desarrollan otros

cursos de distintas espe-

cialidades encaminados

al perfeccionamiento de

profesores de E.G.B., de

unas enseñanzas de ini-

ciación a la investiga-
ción geológica, por en-

tender que la Universi-

dad tiene que llevar, pa-

ralelamente a cuanto se

refiere a la enseñanza,

una preocupación espe-

cial por la investigación.
Cursos, enseñanzas de

diverso tipo en el verano

conquense, pero... 1Uni-
versidad de Verano?

— No sé si realmente

es necesario darle este

apelativo. La universi-

dad lo es de invierno y

de verano, de primavera

y de otoño. Cuenca hoy
cuenta con una Univer-

sidad que es la Autóno-

ma; cualquier proyec-

ción que ésta haga en

cualquier lugar de su dis-

trito tiene rango y cate-

goría universitaria. Ato-

mizar con otro nombre

más no creo que tuviese

especial sentido, al con-

trario, posiblemente con-

tribuiría a sembrar cierta

confusión. Lo importan-
te es que tanto en las

autoridades de Cuenca

como en las universita-

rias hay el afán, el de-

seo y el propósito de es-

tablecer, especialmente
a lo largo del verano pe-

ro también en el curso

ordinario, una serie de

enseñanzas que contri-

buyan a vigorizar en la

medida de nuestras po-

sibilidades y en la medi-

da también de las nece

sidades que en Cuenca

puedan ir surgiendo.

enciaturas de Ciencias,

por ejemplo,
— fue tema

presentado al Rector de la

Autónoma.

— De acuerdo con la

legislación vigente la

ampliación del ciclo pri-
mero al segundo en los

Colegios Universitarios

no es posible. Habria

que modificar la legisla-
ción, cosa que cierta-

mente no está en nues-

tras manos, aparte de

una serie de problemas

complejos desde el pun-

to de vista didáctico que

se plantearían; de forma

que hoy por hoy y con

toda sinceridad tengo

que decir que si no se

modifica la legislación,
no habrá posibilidad de

poderlo acometer. En

cuanto a la ampliación a

otras especialidades cier-

tamente está en nues-

tras manos, está en ma-

nos de las propias enti-

dades e instituciones

que están financiando y

haciendo frente a los

cuantiosos e importan-
tes costos que el funcio-

namiento de un Colegio
Universitario — además

con la eficacia del de

Cuenca —

representa. De

modo que nosotros en

esto estamos un poco a

recibir iniciativas y su-

gerencias. Por parte de

la Universidad las estu-

diaremos con todo cari-

ño e interés.

La conversación se fué

después por temas más

generales. Por ejemplo, có-

mo la actual situación del

pais podria o no influir so-

bre la propia Universidad.

— Pienso que si evi-

dentemente influirá.

Ahora mismo estamos

asistiendo a un cambio

de estructuras en todos

los niveles. Este cambio

de estructuras es lógico
y obligado que llegue
también a la Universi-

dad y ello ha de influir,

pienso que de manera

positiva, en el desenvol-

vimiento de la misma.

?Y la participación estu-

diantil?

— En una serie de as-

pectos no sólamente

creo que sí llegará la par-

ticipación, sino que pue-

de afirmarse que sí y que,

deben intervenir. En

otros aspectos no sé ya

hasta qué punto puede
ser realizable teniendo

en cuenta que el ele-

mento estudiantil es un

elemento en cambio per-

manente. Hay una serie

de aspectos en la vida

universitaria en los cua-

les la participación estu-

diantil no sólamente es

deseable, sino absoluta-

mente necesaria. Por

otra parte, la estamos

fomentando, como testi-

monia el hecho de que

están funcionando aho-

ra mismo ochenta gru-

pos en la Autónoma

consagrados a las activi-

PIEDRAS SI, UNIVERSIDAD

DE VERANO, NU

dadas más diversas, de

las musicales a las de-

portivas, de las pura-

mente de investigación
a las literarias. De otro

lado, el conocer la opi-
nión de los alumnos en

cuanto al desenvolvi-

miento y la marcha de

los cursos también pien-
so que es importante, lo

mismo que en cuanto al

alcance de las modifica-

ciones de los planes de

estudio, si bien cierta-

mente en este aspecto

es muy interesante reco-

ger las opiniones estu-

diantiles aunque no siem-

pre puedan ser totalmen-

te coincidentes con lo

que desde el punto de

vista cientifico es lo con-

veniente, de forma que

en eso es obvio que tie-

ne que haber siempre
unas ciertas tensiones.

Pero la colaboración y el

contacto permanente

entre profesores y estu-

diantes es fundamental.g
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MAS QE QIEZ Mil.QNE$
DE ASEGURADQS

~CASO
+ ~~o'4.
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AVIACION
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SEGURO O. CAZADOR

AVERIA DE MAQUINARIA
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Capital y reservas,......... 1. 311.053.908 Ptas.

Recaudación de primas en el ano 1974 1.648.283.377 Ptas.
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Casa Central:Princesa. 23 -Telf.24721 00- MADRiD (8) - Dirección teiegráfica : SEGUROCASO

Sucursal para CUENCA y PROVINCIA: C/. Hurtado de Mendoza, 1, baio

Teléfono 213059 - CUENCA
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1TEATRO
DE

CUENCA.
PROCESO. O —

que es lo

mismo
— "transcurso del tiem-

po", "serie de las fases suce-

sivas de un fenómeno". EL

FENOMENO DEL TEATRO

CONQUENSE, el hecho tea

tral de Cuenca, no ha llegado

a experimentar ningún tipo de

proceso, por la sencillisima ra-

zón de que no han existido

esa serie de "fases sucesivas"

por las que todo "fenómeno"

debe de pasar. (Recordemos

que de la misma raiz semánti-

ca de "proceso", proviene

"progreso" )

De Cuenca, no ha existido

ni proceso ni progreso del he-

cho teatral

Evidentemente, no todo ha

sido igual siempre, más bien

diríamos que nada ha sido

igual. Los diferentes grupos

que, desde hace dos décadas

han ido apareciendo, en poco

o en nada se han semejado, a

no ser en la mera anécdota

de "representar una obra"; e

incluso, un mismo grupo en

nada se ha parecido cuando

ha representado una obra,

rlue cuando luego, o antes, lo

ha hecho con otra No ha

existido transmisión, herenma

de ideas, de conocimientos,

de experiencias.

Antes, y ahora también, se

hace teatro en Cuenca por in

finidad de causas, casi siem-

pre ajenas a lo que el HECHO

TEATRAL (desde ahora, con

aiayúsculasl pueda tener de

importancia sociológica datar

minada, adaptado a un me

dio, fisico y humano, que po-

see unos determinantes pro-

Pios, muy diferentes casi siem-

pre, a los que pueda tener

otro medio

EQué había antesz EQué te-

nemos ahora? Lo mismo prác-

'ticamente, aunque eso sí, con

diferentes matizaciones, en el

sentido de ser otra gente,

otros textos, casi otro públi-

co, casi otra formación.. Pe

ro, de ahí no pasa la novedad

o la diferenma. Veamos.

ANTES, se hacia un teatro

que, en cierto modo, estaba

de moda: Casona, Wiíder, ba-

jo unas denominaciones que

también lo estaban los gru

pos eran de "Cámara y Ensa

yo", que era la única acep

ción baio la que podian adscri-

birse los aficionados al teatro,

que ni entraban en los cauces

de la escena comercial, ni po-

dian llegar a ser considerados

como Teatro Universitario

Unos grupos, de teatro, con-

quenses, dirigidos en la ma-

yoría de las ocasiones, me

diente una rigida disciplina es

tudiantil, por profesores del

centro a que pertenecian, o

por personas encargadas en

el seno de la organización a la

que tal o cual grupo pertene-

cia. En esos grupos, )unto con

una minoria realmente intere

seda por el HECHO TEATRAL

(todavia no "conquense"),

existia una mayoria que hacia

teatro por .. "hacer algo".

AHORA, se hacen textos

también de acuerdo con lo

que se hace en el resto del

pais, o extranjeros estrenados

previamente con éxito en Ma-

drid: Genet, Brecht, Camus,

o creaciones "colectivas" (de

lo más reciente en la vanguar-

dia escénica española), o nue

vos autores españoles irara

vez, por cierto) Los grupos

se adscriben, dentro de los

estrictos limites que confiere

el "amateurismo", a lo que

del mismo modo, está en vi

gencia en el resto de España,

siempre Madrid como centro

único y sagrado, en este ca-

so, el Teatro Independiente

en su pnmer y más rudimen-

tano esbozo, aquel en el que

dicho teatro aún no babia sal

tado, en un audaz y arnesga-

do escorzo, hacia los enormes

campos del profesionahsmo.
También en estos grupos exis

te una escasa minoría preocu-

pada por el HECHO TEATRAL

(todavia no "conquense"), y

una gran mayoria que también

hace teatro por... "hacer al

go

ANTES, las ayudas de cen-

tros oficiales, tanto de ense-

ñanza como de otros tipos,

estaban de acuerdo con las

necesidades de unos grupos,

que habian nacido en el seno

de dichos centros.

AHORA, en cambio, y por

tanto en peores condiciones,

las ayudas de esos centros,

no existen, porque tampoco

existen, salvo rara excepción,

grupos nacidos en la base de

los mismos.

ANTES, los locales con po-

sibilidades para una escenifi-

cación dramática, funciona-

ban en considerable medida.

AHORA, esos locales ni si-

quiera funcionan. Solamente

un escenano se encuentra aco-

giendo a casi todo lo que en

Cuenca se hace de teatro.

ANTES, los grupos perve

vian en el tiempo, periodos

mucho más amplios, por lo

que su trabajo, fuera de toda

consideración critica, era bas-

tante aceptable, entendido

como continuidad

AHORA, los grupos, o per

viven muchos años sin una

conunuidad aparente (Grupo

V(ll, por elemplo), o desapa-

recen con la misma o más fa-

cilidad con que habian surgi-

do (TEATRO TRES).

ANTES se hacia teatro;

AHORA, también Antes exis

tia HECHO TEATRAL; ahora,

también existe. Pero nunca se

ha hecho en Cuenca un tea

tro que tuviera en cuenta, ca-

pital o provincia, caracteristi-

cas, modos, ideas o formas

propiamente CONQUENSES,

que las hay y muchas. No ha

existido una labor de acer-

camiento, previa labor de in-

vestigación, al teatro con fon-

do conquense, o hecho por

conquenses, que sin duda lo

ha habido. No ha existido un

trabajo escénico adaptado al

particular y peculiar momento

socio-histórico que Cuenca,

capital y prowncia, vive. No

tenemos HECHO TEATRAL

CONQUENSE, ni tampoco lo

hemos tenido en otras ocasio-

nes, como tampoco hemos

tenido ni se vislumbra que lo

vayamos a tener un verdadero

"proceso", progreso, en el

Teatro de Cuenca.

Pedro CERRILLO
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IPRECIOS, LOCALES Y

EL VENERABLE NO-QO MAS DINERO, (A CAMBIO DE QDE>

A MARTINEZ CASILLLAS

LOS NI@OS: MARGINADOS

Por este (santo? mundo andan que te andan las discri-

minaciones de todo tipo jugando a ver quién se lleva la

palma, el premio a la permanencia o por lo menos el

galardón de la cortratividad, tronchando derechos a diestra

y siniestra bajo cualquier maillot, emblema o camiseta,

camufladas o a pecho descubierto, guardadas de razo-

nes repintadas o a tumba abierta de la desvergüenza.

Pues bien, proemios aparte, una de ellas — entre tan-

tas — es la que, por egoismo de unos, por desidia de

otros, por indiferencia e incultura de los más, para rubor

de todos, sufren hoy por hoy en toda España (y en

Cuenca, claro, que aún no desaparecimos) los niños,

ricos o pobres
— miren por donde, la igualdad de cla-

ses
— cuando de marcharse al cine se trata. Ya, ya

sabemos que lo saben; Elo saben?... algún día quizá nos

demos cuenta que saber es actuar y lo demás ignorancia
vestida de impotencia..., pero a lo nuestro: aparte de

quienes sufren en su propia carne (tache carne que es

truculento, ponga experiencia) el problema, es decir, los

chiquillos y sus padres (aunque sea, déjenlo, por el sim-

ple deseo, tan humano, de quitarse de encima por algún

tiempo los gritos de su grey) aparte de ellos, deciamos,

?quién se ha puesto, por ejemplo, a contar cuántas en

sesiones se han dedicado a los pequeños y cuántas a los

honorables adultos por nuestras tierras... por fijar un

mes, este julio pasado, mes — verano
— especial y excep-

cionalmente propicio al público infantil?. Déjelo, no se

preocupe (o mejor dicho, sí, preocúpese), nosotros lo

hemos hecho por usted;

STDP y ELCAST lj O

DE AS /VlEDAS

Vanguardia y tradición,

respectivamente, del

125

91

y menores acomp 20

.................
1

Sesiones totales .

para mayores de 18 años

para mayores de 14 años

para mayores de 14 años

para todos los públicos ...

Z Hace falta añadir algo?

comercio conüjuense.

. 13
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Los cines conquenses igno-
ran olímpicamente todo lo que

significa una renovaci6n en

beneficio del público que los

mantiene. Los exhibidores de

esta tierra permanecen de es-

paldas a todo lo que implique

innovaci6n y se limitan a se-

guir la corriente sin contar pa-

ra nada con el sacrificado es-

pectador que se ve obligado a

sentarse en butacas inc6mo-

das, a utilizar unos servicios

verdaderamente nauseabun-

dos, a ver pel(culas en pési-

mas condiciones de proyec-

ci6n y, de aprobarse una su-

bida del precio de la entrada,

a pagar desmedidamente por

toda esta serie de incomodi-

dadas. Todos estos factores

colaborarán a que los con-

quenses vayan poco a poco

olvidándose de este gran fe-

n6meno socio-cultural que es

el cinema y, los muy aficiona-

dos, a buscar otras capitales

para poder estar al día en lo

que a películas se refiere.

La negativa de los empresa-

rios conquenses a la innova-

ci6n se demuestra en su perti-

naz obsesión de proyectar el

NO-DO como complemento a

la pelicula Pase. Yo no quiero

decir con esto que todos los

dias se busque un cortome-

traje, pero creo que se debe-

rían aprovechar ciertas pelícu-

las para ofrecer algún corto

de interés, aunque esto supu-

siese un encarecimiento del

coste de la sesi6n. Pero a los

exhibidores la innovaci6n les

asusta y tienen el pensamien-

to puesto en la taquilla y no

en el público que es el que

paga.

Ahora, como he dicho an-

tes, se espera una nueva su-

bida en el precio de las entra-

das. La medida puede ser evi-

dentemente necesaria pero

debe corresponderse con una

alza de calidad en el servicio.

Los exhibidores deben mejo-

rar en lo posible todos los de-

fectos apuntados y, aunque el

precedente en este aspecto es

negativo, espero que en esta

ocasión se esfuercen en ofre-

cer al público mayores como-

didades. Si la subida se con-

firma y continuan en la misma

línea demostrarán, una vez

más, su absoluto desprecio

por el público de Cuenca lo

que redundará negativamente

en sus propios intereses antes

de lo que ellos se piensan.
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Durante los días 1 al 4 del

pr6ximo mes de Septiembre. la

ciudad de Cuenca se va a

convertir en Ia capital del deporte,

a escala regional, en virtud de la

celebraci6n de los Vll Juegos

Deportivos de La Mancha,

acontecimiento en el que se

darán cita las provincias de

Albacete, Ciudad Real, Toledo y

Cuenca. Antes de hablar sobre

esta inminente edición, creemos

conveniente hacer un poco de

historia de estas jornadas.

Resulta obligado retroceder al año

1957. Por entonces, dos hombres im-

portantes en el deporte de la provin-

cia de Ciudad Real Juan Barba y An-

tonio Rodriguez, tuvieron la feliz idea

de poner en marcha una competición

deportiva entre las cuatro provincias

manchegas, colaborando asi al mayor

esplendor de los actos de Coronación

de la Virgen del Prado. De esta for-

ma, durante los días 28 y 27 de Mayo

bajo el amparo de la Delegación Pro-

vincial de Juventudes, se ponían en

marcha los Juegos, que en aquella

primera edición estuvieron únicamen-

te consagrados al atletismo. Nueve

pruebas tuvieron cabida, siendo la or-

ganizadora la provincia triunfadora,

aunque el nombre del conquense Mi-

guel Jimenez Sarria sonó con fuerza

al adjudicarse la medalla de oro en

salto de altura, con un registro impor-

tante, 1'55 ms., record durante varias

ediciones.

Al año siguiente, 1988, y pese a los

esfuerzos realizados, los Juegos no

pudieron celebrarse. La cuestión eco-

n6mica hizo su aparición. Sin embar-

go ello no quebró la moral de los

hombres del deporte de Ciudad Real,

pues en 1989, ya bajo la tutela de la

Delegación Provincial de Educación

Fisica y Deportes, los Juegos volve-

rían a celebrarse. Al atletismo se unie-

ron natación, ciclismo, voleibol, ba-

loncesto y balonmano, como depor-
tes en competición, durante los días

8, 9 y 10 de Agosto.
Dos años después, pese a que las

intenciones eran celebrar anualmente
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los Juegos, Cuenca albergaba una

nueva edición. Coincidiendo con los

últimos días de la Feria y Fiestas de

San Julián, el estadio de la Fuensan-

ta, Colegio Menor y demás instalacio.

nes conquenses vieron como jóvenes
de las cuatro provincias manchegas
se esforzaban por la victoria y, lo que

es más importante, por batir los ré-

cords establecidos en anteriores edi-

ciones. Dos nuevas especialidades

deportivas, pelota, y tenis, se suma-

ban a las seis de los Juegos anterio-

res. Toledo, durante los días 31 de

Agosto, 1 y 2 de Septiembre, de 1972,

se encargaría de organizar la cuarta

edición. En liza, los mismos deportes

que en los III Juegos.

Sería la provincia de Albacete, en

1973, quien llevaría a efecto la quinta

edición. Fechas, 12 al 15 de Septiem-

bre. Dos nuevas especialidades, bo-

xeo y aeromodelismo, se sumaban.

Sin embargo, debemos dejar constan-

cia en este ligero resumen de los Jue-

gos, como hecho que contribuyó a

una mayor brillantez del certamen de

la organización de un torneo de fút-

bol entre los equipos representativos
de las cuatro provincias manchegas,

coincidiendo con la inauguración

y clausura de esta quinta edici6n. Cree- )
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RECORDS ACTUALES DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS

DE LA MANCHA
NATACION FEMENINA

AÑO DEL RECORD
PRUEBA NADADOR MARCA PROVINCIA

1.973

1. 973

1.974

1. 973

1.974

1. 973

1. 974

1 973

l' 14" 6 dec.

l' 30"

3' 19" 7 dec

l' 33" 1 dec.

3' 01" 7 dec.

l' 23"

4' 10" 2 dec.

6' 00" 6 dec.

100 ms. libres

100 ms. braza

200 ms. braza

100 ms. mariposa

200 ms. estilos

100 ms. espalda

4 por 100 libres

4 por 100 estilos

Charo Vera

Charo Vera

Charo Vera

Charo Vera

Charo Vera

C. Ramirez

Selección

Selección

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

NATACION MASCULINA

ATLETISMO FEMENINO

ATLETA AÑO DE RECORD
MARCAPROVINCIA

PRUEBA

Caridad Ortega

Maria Garcia

Remedios Muñoz

Guadalupe Garcia

M.' del Carmen Alvarez

M.' Isabel Rodrigo
Balbina Martinez

Selección

100 ms. lisos

200 ms.

100 ms. vallas

Altura

Longitud
Jabalina

Peso

Relevos 4 por 100

1.973

1.974

1 974

1.974

1.974

1.973

1.973

1 974

13" 4 dec.

28" 3 dec.

19" 8 dec.

1,46 ms.

4,77 ms.

33,96 ms.

8,34 ms.

55"

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

TOLEDO

ALBACETE

TOLEDO

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

ATLETISMO MASCULINO

PALMARES DE LA ANTERIOR EDICION

ORO PLATA BRONCE TOTAL

CIUDAD REAL

TOLEDO

ALBACETE

CUENCA .

31

21

4

4

53

51

40

25

8

10

22

13

14

20

14

8
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M. Calzada

T. Recio

A. Pérez

C. Villarreal

M. Arévalo

L. Martinez

M. Chacón

J. Martínez

T. Recio

Selección

Selección

100 ms. libres

400 ms. obres

1.500 ms. libres

100 ms. braza

200 ms. braza

100 ms. mariposa
100 ms. espalda

200 ms. espalda
200 ms. estilos

4 por 100 libres

4 por 100 estilos

100 ms. lisos

200 ms.

400 ms.

800 ms.

1500 ms.

5000 ms.

10.000 ms.

l lg ms. vallas

400 ms. vallas

3000 ms. obstác.

Altura

Longitud

Pértiga

Triple
Disco

Jabalina

Peso

Martillo

Relevos 4 por 100

Relevos 4 por 100

Gerardo Pneto

Gerardo Prieto

Angel Horcajada
Leandro Aceña

Ricardo Ortega
Fernando Fdez. Gaitán

Mateo Gómez Aparicio

Angel Horcajada

Angel Horcajada
Vicente Garcia

Félix Hernando

Martínez Moreno

Horacio Fernandez

Luis García

Porfirio Ramos

Dionisio Muñoz

Narciso Ramos

José Roldán

Selección

Selección

1. 973

1. 972

1.974

1.972

1.974

1. 973

1. 974

1.974

1. 974

1.973

1.973

1 969

1.971

1. 974

1.969

1.974

1.972

1.974

1. 972

1.974

1.974

1.974

1.972

1. 972

1.972

1.968

1.968

1.974

1.974

1.974

1.972

l' 01" 9 dec.

5' 12" 6 dec.

22' 09" 8 dec.

l' 26" 9 dec.

3' 05" 4 dec.

l' 20" 3 dec.

l' 16" 9 dec.

2' 57" 3 dec.

2' 51" 6 dec.

4' 22" 7 dec.

5' 09" 7 dec.

TOLEDO

TOLEDO

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

TOLEDO

TOLEDO

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

CIUDAD REAL

TOLEDO

TOLEDO

ALBACETE

TOLEDO

TOLEDO

TOLEDO

TOLEDO

CUENCA

CIUDAD REAL

TOLE DO

CIUDAD REAL

TOLEDO

CIUDAD REAL

TOLEDO

CIUDAD REAL

TOLEDO

CUENCA

CIUDAD REAL

TOLEDO

TOLEDO

CIUDAD REAL

10" 9 dec.

22" 5 dec

51" 3 dec.

l' 57"

3' 39"

14' 37" 2 dec.

31' 34" 1 dec.

16" 2 dec.

56" 8 dec.

10' 04" 4 dec

1,82 ms.

6,37 ms.

3 ms.

13, 62 ms

39,48 ms.

49,52 ms.

12,42 ms

39,28 ms.

44" 4

3' 33" 7 dec.
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os, sin duda alguna, que en el magni-

:o aspecto del Carlos Belmonte alba-

itense, durante la clausura, el men-

>nado torneo tuvo bastante culpa.

Al año siguiente, 1974, nuevamente

udad Real acogía esta pequeña

impiada de la Mancha. Del 3 al 6

. Septiembre, se desarrollaron los Vl

iegos, en los que se incluyeron, por

imera vez, dos deportes, pesca y

o al plato, aunque se dejó fuera de

ograma, al boxeo.

Como resumen de estas seis edicio-

.s, podemos decir que la provincia

. Ciudad Real, tal vez tratando de

>cer honor al hecho de ser la pione-

de los Juegos, ha sido la gran triun-

dora. Es, sin duda, la provincia que

>ida con mayor esmero esta mani-

stación deportiva. Toledo figura a

>ntinuación, en cuanto a potenciali-

>d, miéntras que Albacete y Cuenca

>n evidentemente más flojas, aun-

>e en el caso de la segunda, los

sultados no están en consonancia

>n la valía de sus deportistas, pero

a la altura de la escasa preparación
cuidado prestado a los Juegos,

>nque, como es lógico, haya honro-

is excepciones.

Pinturas

Para decorar v

proteger toda

clase de

superficies
internas o

exteriores

+ PINTURA PLASTICA

+ BARNICES

COMERCIAL LOMUSA
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Ahora, a escasos dias de que se ize

la bandera de los Juegos en su sépti-

ma edición, hay que referirse a las

dificultades de tipo económico que se

presentaron a los organizadores con-

quenses. Si en 1975 el certamen no

se llevó a cabo por cuestiones mone-

tarias, en esta ocasión el mismo pro-

blema hizo acto de presencia aunque

afortunadamente la respuesta de los

organismos conquenses impidió que

Cuenca diese la nota negativa una

vez más. Los Juegos han logrado
unas dimensiones extraordinarias,

hasta el punto de que podemos decir,

sin exagerar lo más mínimo, que han

alcanzado su mayoria de edad. Cerca

de 700 participantes y unos dos millo-

nes de presupuesto, en esta edición

son cifras que avalan la afirmación.

A la hora de hacer pronosticos, es

lógico que nos apoyemos en lo acae-

cido en Ciudad Real en 1974, pues si

bien en dos años se han podido pro-

ducir novedades en cuanto a la com-

posición de los distintos equipos, no

creemos que estas sean lo suficiente-

mente importantes como para dismi-

nuir o aumentar de forma considera-

ble el potencial de cada uno de ellos.

Asi, por ejemplo, Ciudad Real debe

mantener su hegemonía en natación,
mientras que Toledo suponemos hará

otro tanto en atletismo . En el resto,
la igualdad debe ser la tónica domi-

nante, aunque tal vez en pelota y vo-

leibol, masculino, Cuenca se presenta

como favorita. En el resto de depor

tes, nuestras representaciones consti-

tuyen una incógnita, dado que en mu-

chos de ellos la preparación ha sido

minima y, por consiguiente, sólo las

genialidades pueden deparar satisfac-

ciones. Una vez más, Cuenca, pese a

ser la anfitriona, ha dedicado por me-

dio de las respectivas federaciones,

poca atención a este magno aconteci-

miento deportivo. En este sentido, el

delegado provincial de Eriucación Fisi-

ca y Deportes tiene ba"tante que de-

cir, aunque se celebró la Vl edición,

el balance fué más que negativo, y

los cambios en muchas federaciones,

en contra de lo esperado, no se pro-

dujeron. Al parecer no se encuentran

personas que deseen trabajar de ma-

nera gratuita por el deporte conquen-

se, aunque habría que preguntar, tse

buscaron esos sustitutos?.

Emilio LOPEZ ADALID

Alférez Rublaneo, 5 - CUENCA

J
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FUTBOL JUVENIL: LEVE

ESPERANZA
Una vez más y van..., Cuenca

~ a perdido el tren en el concierto

ional, esta vez en el aspecto

rtivo. Quienes seguimos con

'erés los pormenores del deporte

popular en España, nos senti-

os defraudados al conocer el

'mbre de los doce equipos caste-

os juveniles que propuso la Fe-

'ración que preside Adolfo Gil

; la Serna, con vistas a su parti-
ación en la Liga Nacional que

'

próximo día 3 de Octubre se

ondrá en marcha. Entre tales

'mbres, las provincias de Avila y

enca son las únicas que no cuen-

con representante. De inme-

'ato, los malos pensamientos
loraron nuestras mentes, una

más creímos que nos habían

'ado al margen de forma volun-
'

'a. Nada de eso. Ocurre, senci-

ente, que Cuenca no tiene de-

ho a figurar en la Liga Nacio-

,de juveniles, al menos en ésta

primera temporada. La Federa-

ón Española exigió que los equi-
s propuestos por cada Regional
bían haber sido los más destaca-

s, en la última temporada, en la

;"s división de juveniles. Como

iera que ningún equipo con-
'

nse juvenil ha militado en tal

oría, resulta de todo punto

'posible que en la Liga que se va

'poner en marcha figure un re-

tante.

":De esta manera, Cuenca, una

.tnás, paga tributo a su falta de

ización. Desde que se crea-

las Comarcales de fútbol, de-

í.,ndientes de la Castellana, nues-

provincia ha contado con dos

,,
esidentes: Apolonio Pérez Llan-

':: res y Máximo Orozco Burillo.

n el primero de ellos, hombre

.Lado de siempre al fútbol en nues-
'

tra ciudad, pionero del balompié

'-eonquense, la Comarcal no mos-

I tró actividad alguna, bien por fal-

í ta de medios o porque el Sr. Pérez

gLíandres se hizo cargo de una De-

;legación que entonces daba sus

'meros pasos. Lo cierto es, que

asta que Máximo Orozco accedió

a la presidencia, la organización
de torneos, el estímulo a los equi-

pos y otras cuestiones obligadas

para quienes ostentan estos cargos,

brilló por su ausencia. Fué sin du-

da un lastre, que todavía se arras-

tra, aunque el señor Orozco Buri-

llo haya dado en los últimos años

un fuerte impulso al fútbol pro-

vincial. Como ejemplo bien paten-

te, la treintena de equipos con-

quenses que la próxima temporada

dependerán de esta Comarcal, lo

cual no está nada mal si tenemos

en cuenta las características de

nuestra provincia. De cualquier

forma, somos de los convencidos

de que se ha trabajado poco por

el fútbol juvenil aunque en la últi-

ma temporada ya se disputó un

campeonato de carácter provincial.

Afortunadamente, la reestructu-

ración llevada a cabo en el fútbol

juvenil, creemos que favorece bas-

tante los intereses conquenses de

cara a figurar en la mencionada

Liga Nacional, ya que la categoría
inmediata inferior será la 1.' re-

gional de juveniles. Por lo que a

la Federación Castellana se refie-

re, el proyecto existente es el de

formar un grupo en Madrid y tan-

tos otros como comarcas haya, in-

tegrado cada uno de ellos por 18

equipos. En Cuenca, esta cifra no

se podrá alcanzar, y serán diez o

doce conjuntos los que formen el

equipo. Luego, y considerando

que accederán a la Liga Nacional

los cuatro mejores clasificados en

1.' regional, en los grupos com-

puestos por una sola Regional, su-

ponemos que se jugará una fase

de promoción entre los equipos

campeones de Ciudad Real, Tole-

do, Segovia, Avila, Guadalajara y

Cuenca, mientras que el campeón
de Madrid debería quedar exento

en virtud de la mayor potenciali-
dad de su fútbol.

En definitiva, que aún con la

lógica decepcción de no contar

con representante conquense en la

Liga Nacional, creemos que las

perspectivas son optimistas con la

reestructuración efectuada en el

fútbol juvenil. Los dirigentes de

los distintos equipos conquenses,

no solo de la U.B. Conquense y la

A.D. San José Obrero, creemos

que deben prestar especial aten-

ción a los juveniles. Hasta la últi-

ma temporada, nada se había he-

cho en nuestra provincia por aque-

llos que empiezan. Ahora, aún

con retraso, debemos intentar in-

corporarnos al concierto nacional.

Si en la pasada campaña de liga
bastantes jugadores de la cantera

rindieron a satisfacción en el pri-
mer equipo de la capital, creemos

que ello debe contribuir a redoblar

los esfuerzos en pro de la base del

fútbol: los juveniles. ~
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toros

Albacete, al copo

ESTE S1 ESTABA

Agosto y septiembre son meses

taurinos por excelencia.

Especialmente la Región Centro y

La Mancha se olvidan del

quehacer cotidiano y se visten de

fiesta. Los toros — el racial

espectáculo taurino como bien se

ha dicho muchas veces— son el

centro de atracción de esa rueda

festiva en la que giran los más

variados espectáculos.

Ciudad Real con los paisanos

Ciudad Real acaba de celebrar su

Feria de tres corridas de toros y una

novillada picada. En ellas han estado

los toreros manchegos Alcalde y Ca-

latraveño que han toreado dos corri-

das cada uno de las tres programa-

das. f Hay quién de más? También

hubo toros en Valdepeñas, Manza-

nares y La Solana y en estos días en

Almagro y Tarazona. Pedro Muñoz

anuncia festejos llamativos, organiza-

dos por ese empresario de La Man-

cha que es Juan Martínez — con hijo

torero, de casta le viene al galgo
—

y

que también se ha ocupado de Bel-

monte. Y de La Roda, donde organiz6

dos corridas.

Cuenca, mitad y mitad

Ya dijimos en el número pasado

que la ciudad de las dos hoces había

preparado una gran Feria en cuanto a

número se refiere, pero con mitad de

matadores de "primera divisi6n" y con

siete, de los doce, de segunda, tercera

y hasta de regional. No obstante el

Ayuntamiento escribi6 al Sindicato

del Espectáculo solicitando si El Viti,

Camino y compañía pertenecían al

grupo especial o primero. fQué dirían

en el Sindicato ante semejante peti-

ci6n? El caso es que Manzanares dijo
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que él no toreaba con Santiago L6-

pez y Corro Vázquez y cambió Cuen-

ca por Bilbao que da más. A la hora

de escribir estas líneas se anuncia a

Agustin Parra "Parrita", un chaval

que acaba de tomar la alternativa, y

que en Córdoba es muy conocido, lo

mismo que en su casa a la hora de

comer...

Hay más sustituciones. Ya dijimos

en el número pasado que los festejos

eran muchos... pero con reservas. A

Manzanares le han seguido en el "no"

El Viti y Gabriel de la Casa, aunque a

este último se le ha cambiado por

conveniencia. Sus puestos los ocupan

el manchego Paco Alcalde, que es

nuevo en plaza, y el novillero de Alia-

guilla Vicente Montes a quien por fin le

ha llegado la hora de ponerse en las

tarjetas de visita que es matador de

toros. El toreo de Alcalde gusta por

estos laresyademás es de la Regi6n, y

Montes será el tercer diestro conquen-

se — los otros dos fueron Ruiz Toledo y

El Estudiante —

que tome la alternativa

en la plaza de su tierra cuando va a

cumplir cincuenta años de historia.

Y el gran ausente Curro Fuentes

— a lo mejor cuando este comentario

salga a la luz lo mismo ha sido puesto

en cartel — se tiene que ir conforman-

do con torear en Figueras, Madrid y

Tafalla. Que no es poco.

En fin, que la Feria está a la vuelta

de la esquina y hace falta que el pú-

blico conquense exija faenas y gana-

do. Para eso se retreta en taquilla. Y

que se deje de regalar orejas y rabos

como si aquí los toreros vinieran con

los trofeos ganados. El que quiera

orejas que toree bien y mate mejor.

De lo contrario, palmas y a otra cosa

mariposa.

Belmonte ha preparado igualmente

su tradicional corrida ferial y entre

otros festejos anuncia con mucha ha-

bilidad un cartel con dos ausentes de

la feria capitalina: Paquirri, Paco Al-

calde y Luis Francisco Esplá. A esto

se le llama tener vista.

En esto de los toros, Albacete es la

provincia mandona de La Mancha,

Doce espectáculos ha preparado la

empresa para las fiestas de septiem-

bre — del 8 al 19 —

y de ellos ocho

son corridas de toros. Naturalmente

que los diestros albacetenses — Dá-

maso González, Sebastián Cortés,

Juanito Martínez, Antonio Rojas y An-

gel Rafael — son la base de las distin-

tas combinaciones y aunque hay una

ausencia la afición no la ha echado

mucho de menos por contar con esos

cinco. El ausente es Juan Luis Rodrí-

guez que este año no se ha vestido

aún de luces según nuestras noticias.

Normal.

La Feria Taurina de Albacete tiene

solera y en ella se dan cita no sola-

mente personajes y personajillos de la

toreria andante, sino también de las

demás artes, política y deportes. Uns

gran Feria bien organizada.

Y como diría un afamado crítico

taurino: "Que Dios reparta suertes"...

José Vicente AVILA
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ERECHOS

OLECTIVOS

Y PRIVILEGIOS

FAMILIARES

Como conquense de adop-

ción sigo, desde el exiho madri

leño, la gallarda línea de EL

BANZO en defensa de los inte-

reses colectivos regionales, tan

ahogados hasta hoy por el ca-

ciquismo y la inercia mental y

social.

Para enriquecer su acervo

de anécdotas sangrantes, ilus-

tradoras por sí mismas de

nuestra realidad, y como nota

a pie de página al reciente ar-

tículo sobre ICONA y la Se-

rranía, me permito comunicar-

le Ia siguiente y reciente expe-

riencia personal, que puede
dar a la publicidad si lo consi-

dera conveniente.

En Tejadillos y enclavados

en monte del Ayuntamiento
de Cuenca existen, construi-

dos por ICONA, dos refugios,
creo que inicialmente desbna-

dos al uso de trashumantes,

pescadores y cazadores del

coto consorciado, pero por

afortunada generalización

práctica abiertos de facto al

uso común de caminantes,

estudiosos o deportistas, sin

más limitaciones que las inter-

nacionales de este tipo de ins-

talaciones: permanencia de

una noche, uso correcto y ci-

vilizado y reposición de los

elementos comunes lleñal

consumidos.

En diversas ocasiones y con

motivo de escapadas monta-

ñeras o espeleológicas por la

Serranía, he utilizado el más

antiguo de ellos, capaz para

ocho plazas, coincidiendo allí

con muy varia gente, unas en

rluehacer profesional (vaque-
ros, trashumantes, geólogos,

biólogos), otras simples hom-

bres de pie y morral, con el

común denominador de su

apasionamiento por nuestra

naturaleza.

En las semanas finales de

julio pasado, para indignada
sorpresa de los que por a/l'
pasarnos mochila al hombro,k
el refugio estaba reservado en

exclusiva, cerrado al uso pú-

blico, en favor de dos jóvenes
miembros de una calificada

familia de la sociedad con-

quense, hijos y hermanos de

un digno mandatario oficial y

un ilustre conceial de Cuenca

La guarderia de ICONA adver-

tia, con corrección pero con

firmeza (y a la vez con evi-

dente desagrado), de la exclu

siva de uso y disfrute otorga-

da por superiores instancias.

Los ióvenes en cuestión, en-

tre ejercicio de rústicas pesas

y eiercicio de sofisticados ten

sores gimnásticos, prácticas
aitzkolaris con troncos de ála-

mo de propiedad comunal y

relajante baño vespertino, de-

fendieron su privilegio con la

más hierática impenetrabilidad
Los jóvenes Alvarez Bel ac

cedieron a franquearme la

puerta para que mis acompa-

ñantes wsitasen el refugio con

la expresa y escueta adverten

cia de "sólo para verlo". El

carnl de entrada estaba cerra-

do mediante un tronco de pi-

no y la totahdad de la instala-

ción (ocho plazas) ocupada

por dos personas y prohibida
a la utihzación pública.

He sabido con postenori-

dad, al comentar en Cuenca

el incidente, que esta conver-

sión de un refugio abierto en

chalet privado se repite perió-
dica y reiteradamente en fa-

vor de la misma familia

Pregunto, señor Director:

1Hay en los archivos muni-

cipales, o provinciales, en la

Gaceta o en la Novísima Re-

copilación, noticia de Decre-

to, foro, regalia o privilegio
rodado que yo ignore y ampa-

re esta conducta?.

1Es convertible un bien de

uso púbhco manifiesto en feu-

do privado, acotado para dis-

frute de muy concretas y par-

ticulares minorias?

1Puede la autoridad de IC

NA o municipal competente

dar las razones de la tal con-

cesión para conocimiento de

administrados suspicaces?.
Y en todo caso, ten qué

ventanilla, ante qué funciona-

rio y con cuántas pólizas he

de elevar instancia para ocu-

par el refugio viejo de Tejadi-

llos cuando lo dejen hbre los

ilustres miembros de la famiha

Alvarez de Castro?.

Reciba, señor Director, un

cordial saludo, con dolor con

quense.

Joar?um PARDO GDMEZ

IMADRIDI

Nota "off the record":

No tengo nada personal con

tra la famiha citada, con algu-
nos de cuyos miembros man

tuve una honda amistad que

sólo la distancia geográfica ha

diluido. Se trata sólo de una

cuestión de conciencia colee

tlva

LLAMAMIENTO A

LOS AFICIONADOS

TAURINOS

INANCHEGOS

Ha llegado a nuestro poder
un número de su extraordina-

na Revista, en el que se hace

alusión a esta Federación Re-

gional Taurina, cosa que le

agradecemos en el grado que

merece, al tiempo que felici

tamos a esa Dirección por el

acierto que supone la Revista

y por el hecho de ocuparse, y

bien, de la Fiesta Nacional.

Quisiera, señor Director, que

como presidente de esta FTM

diese publicación a mi carta,

pues me gustaría puntualizar

algunos aspectos de su articu-

lo sobre nosotros, y que dado

el alcance regional de su tira-

da, aclararían nuestra postura

hacia las otras provincias her-

manas manchegas.
La idea de fundar esta Fe-

deración Taunna Manchega

surgió personalmente en mí,

modesto aficionado, hace ya

dos años, y fue plasmada en

un artículo en el Boletin de la

Federación Nacional, con el

ánimo de que todas las peñas
de ámbito manchego recogie-

sen la idea y "alguien" la pu-

siese en práctica.
No hubo respuesta en un

año, y para que mi sugerencia

llegase a buen puerto, solicité

autorización de la Nacional

para poner la pnmera piedra
de esta nueva Regional.

c.'orlara

Desde el primer día conté

con el entusiasmo y apoyo de

los responsables de la Regio-
nal Centro, de la que había

que disgregar algunas peñas y

tanto su presidente, el popu-

lar "Thomas", cuino el gran

taunno que es don Pedro To-

rres Guerrero, me dieron las

más grandes facilidades para

cumplir con la misión que yo

mismo me babia impuesto:

agrupar a todos los aficiona-

dos de la Región Manchega.
Las cosas, como todo, se

empiezan por los cimientos y

mi pnmer paso fue nombrar

una Comisión Gestora que me

ayudase a agrupar alas peñas.
Las primeras en ser llamadas,

por proximidad, fueron las de

la prowncia de Ciudad Real,

que contestaron afirmativa-

mente en su totalidad las cin-

co, cuyos nombres ustedes

citan y que están legalmente
constituidas Con ellas se pro

cedió a constituir la FMT el

dia 4 de mayo pasado.
Pero no fueron esas solas

las peñas invitadas a ser fun-

dadoras de esta Regional. Nos

dirigimos por escnto a las dos

peñas de Cuenca (Conquense

y El Estudiante), ofreciéndole

a la pnmera ser delegación en

Cuenca de esta Regional y or-

ganizadora de nuestro obieh-
vo en esa provincia. Hasta el

día de la fecha, no hemos re-

cibido contestación de ningu-
na de las dos. Si existen otras

peñas en la provincia con-

quense, lo ignoramos por no

estar encuadradas ni en la Re-

gional Centro ni en la Nacio-

nal. Esas dos son las únicas

En Albacete y Toledo la co-

sa era más dificil, pues aun-

que parezca mentira, de nin-

guna de las dos provincias ci-

tadas hay ninguna Peña ni

Club, inscritas en la Federa-

ción Nacional, lo que ocasio

naba un problema de locahza-

ción, que no obstante se so

lucionó en lo que pudimos,
solicitando datos a personas

como don Rafael Campos de

España, don Vicente Blanquer
"El Gallo", el propio "Tho-

mas", etc. y enterándonos

por la prensa que se habia

creado la Peña Angel Rafael,

en el Bar Tokio, de Albacete. g
Después de esas gestiones,
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LAS CALLES DE MOTILLA

La carta que sigue comienza haciendo una

invocación a la Ley de Prensa e Imprenta.
El firmante es muy dueño de hacerlo,

aunque para mantener una opinión en las

páginas de EL BANZO no hace falta poner

delante preceptos legales de ningún tipo.
Ahora bien: si se invoca la Ley hay que

hacerlo correctamente y, en este caso, se

produce un manifiesto error. Porque el

firmante se autoadjudica la representación
del Ayuntamiento de Motilla del Palancar

(Cuenca) sin que acompañe ningún
documento justificativo ni tampoco el

acuerdo corporativo que precise la decisión

de replicar a nuestra Revista. Está claro,

nos parece, que nadie puede hablar, por las

buenas, en nombre de una Corporación o

Entidad pública aquí invocado. sino al de

rectificación. Pero esto, insistimos, es

indiferente. Allá va la carta y luego

seguiremos.

se enviaron sendos escritos a

varias peñas albacetenses IPe-

drás, Albacetense, Angel Ra-

fael, Dámaso González, etc.i

sin que, por el momento, ha-

yamos recibido respuesta de

ninguna de ellas, habiendo in-

cluido en algún caso el bole-

tín de insciipción también pa-

ra la Nacional.

De que las peñas de toda

España se enteraron de nues-

tra constitución da fe el que

se recibiesen felicitaciones de

los más diversos puntos y la

asistencia al acto de represen-

tantes de algunas peñas de

Madrid.

No es, pues, intenci6n de

esta FTM el circunscribirse

únicamente a la provincia de

Ciudad Real, porque en nues-

tros estatutos figura el ámbito

regional para las cuatro pro-

vincias manchegas. Es que,

por el momento, solamente

han acudido en masa, a nues-

tra llamada, las peñas de Ciu-

dad Real y tanto las de Cuen-

ca como las de Albacete han

dado la callada por respuesta.

Nosotros, desde la amabili-

dad de la acogida en las pági-
nas de esta Revista, hacemos

una llamada, nuevamente, a

todas las Pefias, Clubs y ter-

tulias tauñinas ubicadas en las

cuatro provincias manchegas

para que se integren en esta

Federaci6n Taurina Manche-

ga, para velar por el auge y

pureza de nuestra Fiesta Na-

cional y defender los intereses

de los aficionados, manche-

gos en particular y de toda

España, que son nuestros úni-

cos objetivos.
Ya saben que el haberse

ubicado en Ciudad Real esta

Regional no responde a nin-

guna raz6n en particular, más

que a que hemos iniciado aquí

la creación de esta nueva Fe-

deraci6n; pero que esperamos

con verdadera impaciencia y

con no menos interés a los

hermanos de las otras tres

provincias de las tierras cer-

vantinas.

Para ello, s6lo tienen que

expresar su deseo mandándo-

nos unas letras al apartado 202

de Ciudad Real.

Diego DEL MORAL OLLERO

Presidente de ls Federación

Taurina Manchega

C OiflCO TARIFAs DE sUscRIPcfoN

Agareno de Sevilla, formando

con Cuenca, Huate y otras

poblaciones la dote de Zaida,

hija de este, esposa después
del referido Alfonso Vl con el

nombre de Isabel de Castilla;

creo que esto significa algo

para Motilla.

Cuenca, lo mismo que Ma-

drid y Valencia, ya tiene dedi-

cada una calle a Motilla del

Palancar, ubicada concreta-

mente hacia la confluencia del

Paseo de San Antonio con la

carretera de Alcázar de San

Juan, justo es que este Ayun-
tamiento corresponda a esa

deferencia, por lo que la pun-

tualizaci6n que se establece

en el artículo de que debería

el Ayuntamiento de la capital
dedicar una avenida importan-
te a Motilla del Palancar, sobra.

Me parece una falta de con-

sideración hacia el pueblo mo-

tillano que, a propósito del

cambio de denominaci6n de

la calle "Respeto" por la de

"Pérez Gald6s", hagan cons-

tar, "que nadie de por aquí

sepa con exactitud quá carac-

terísticas humanas tenía".

El expediente en cuesti6n,

resuelto inicialmente por la

Corporación cuya competen-

cia está recogida en el articu-

lo 306 del vigente Reglamento
de Organizaci6n, Funciona-

miento y Régimen Juridico de

las Corporaci6nes Locales de

17 de mayo de 1952, perma-

neci6 expuesto al público du-

rante un plazo de quince días

hábiles, mediante anuncio in-

serto en el Boletín Oficial de

la Provincia de fecha 19 de

abril pasado, y en los sitios de

costumbre de la localidad, sin

que ningún motillano haya

presentado reclamación u ob-

servación alguna; es más, en

la moci6n de la Alcaldía que

encabeza el expediente, se

hace especial mención a que

numerosos vecinos han hecho

llegar a este Ayuntamiento su

disconformidad con las men-

cionadas denominaciones de

"Cantarranas", "Respeto",
etc., motivos que hacen pen-

sar que los motillanos prestan

su plena conformidad al cam-

bio propuesto.

Creo que estas considera-

ciones podrán servir de acla-

raci6n al anónimo autor del

artículo en cuesti6n que, si es

motillano (me refiero a la re-

petición "por aquí") hubiese

dado ejemplo de amor y cari-

ño a su pueblo dirigiéndose a

su Ayuntamiento durante el

periodo de exposición al pú-
blico del expediente, pues es-

toy seguro de que su aporta-

ción al mismo hubiese sido

valiosísima.

Plácido MARTINEZ CAVA

IMotilla del Palancari

Al margen de lss opinio-
nes aqui expresadas, res-

petables como todas, nos

permitimos dudar de que

Alfonso Vl conquistara por

las armas Motilla del Pa-

lancar (ni Cuenca ni Huetel

dato que no figura en nin-

gún texto histórico.

Dudamos también qus

Zaida pudiera ser la esposa

de Alfonso Vl, con quien
marchó a vivir, en concep-

to de rehén, en 1091, mien-

tras vivia la Reina Constan-

za, que murió al sño si-

guiente, sustituyéndola en

el trono la princesa Alberra

de Toscana. Zaida no fue

Isabel de Castilla, ni Reina,

ni esposa del Reyi sólo su

concubina. Lo cuál no fue

obstáculo para que diera al

monarca su único hlio va-

rón, Sancho. Y basta ya

de historias que por otro

lado, quizá no vengan mal

a quienes la vapulean cons-

tantemente.

Resto del mundo ... 250 475

Al amparo de lo dispuesto
en el articulo 58 y siguientes
de la Ley de Prensa e Impren-

ta y Decreto 746/1966 de 31

de marzo, le remito el presen-

te escrito como réplica a las

alusiones intencionadas, que

en el número 8 de esa publica-

ción, correspondiente al mes

de mayo del corriente año, se

hace al acuerdo de esta Cor-

Según esa Revista, la deno-

minación de "Princesa Zaida"

a la actual calle de Cantarra-

nas, ha pasado a ser "un pre-

cioso apelativo que nadie sa-

be lo que significa histórica-

mente".

Hist6ricamente, Motilla, co-

nocida e importante en la do-

minación goda, fue de las pri-
meras poblaciones iberas que

España, Portugal, Gíbraltar, 6 núms. 12 núms.

América (excepto USA)

y Filipinas ........................... 190 375

Los envios contra reembolso, válidos sólo para

España, tienen un recargo de 10 pesetas, por gastos

de Correos. Las tarifas del extranjero se entienden

por envío ordinario a petición del suscriptor, se
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